
Cambian el Cuadro

Mientras la industria farmacéutica, agrupada princi
palmente en la Canifianna, de Rodrigo Puga, sigue

en la incertidumbre total s<obre cómo será el proceso de
compra de medicamentos para 2020, hay un tema que
no debe perder de vista

Actualmente un grupo die expertos, principalmente mé
dicos y científicos, elabora uin compendio de medicamentos,
mismo que en teoría debe qtuedar listo este mismo mes.

¿De qué estamos hablamdo? Dicho compendio susti
tuirá el cuadro básico de ¡medicamentos que durante dé
cadas rigió sobre el acceso a los tratamientos médicos a
los que tenían entrada los rmexicanos.

El compendio será una depuración del cuadro básico,
que eliminará de la lista a los medicamentos poco utiliza
dos y menos efectivos para curar las enfermedades, pero
sumará los medicamentos ¡innovadores o más efectivos.

En síntesis: el compendio es la modernización del
cuadro básico.

El objetivo de los especialistas en salud que traba
jan en su elaboración es qute instituciones como el IMSS,
ISSSTE y el resto de hospitales y clínicas públicas puedan
armar sus nuevos pedidos ele medicamentos para 2020.

La pregunta es: ¿Lograrán tenerlo este mismo mes o
se seguirá retrasando el pivoceso de compra para el año
entrante?

Acuerdo
Sufrido

Finalmente quedaron re
sueltos los conflictos en
tre la Comisión Federal dé
Electricidad (CFE), de Ma
nuel Bartlett, y las cuatro
empresas que construyeron
ductos en el sexenio ante
rior: IEnova, TC Energía
Carso y Fermaca.

El último en llegar a un
arreglo fue precisamente la
empresa dirigida por Ma
nuel Calviflo. Su situación
financiera era muy distinta
a la de las otras tres firmas
que forman parte de un
conglomerado, por lo que se'

tomaron su tiempo.
De entrada Fermaca es

una empresa que financia la
mayor parte de sus proyec
tos con un grupo de 10 a 12
bancos y ellos aportan entre
30 y 35 por ciento de la in
versión inicial. Así lo hacen
en todos sus proyectos.

Conciliar la nivelación
de tarifas, descuentos y
reembolsos por cláusulas de:
fuerza mayor fue una nego

ciación donde intervinieron
precisamente los bancos
que financiaron la construc
ción de los ductos La Lagu
naAguascalientes y Villa de
ReyesAguascalientesGua
dalajara.

Como detalle adicio
nal, las arduas negociacio
nes fueron exitosas por dos
factores: el mismo Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador instruyó a los
involucrados a llegar a un
arreglo y la intervención tan
to de Carlos Salazar, presi
dente del CCE, como de An
tonio del Valle, del Consejo
Mexicano de Negocios.

Mercado
de Migrantes
Hoy habrá un lanzamien
to muy peculiar: una tarjeta
de crédito para inmigrantes
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asiáticos.
Grupo Domi, que capi

tanea Tony Chang, advirtió
el gran potencial que repre
sentan los inmigrantes asiá
ticos, principalmente chinos,
que mes con mes llegan a
México con el fin de esta
blecer su propio negocio.

De hecho, estima que en
México hay al menos unos
25 mil asiáticos viviendo y
que difícilmente tienen ac
ceso al crédito y otros ins
trumentos financieros.

Domi es un consorcio de
empresas asiáticas en Méxi
co, dedicadas a la industria
logística hospedaje y entre
tenimiento, por lo que en
tiende bien cuáles son las
necesidades de sus pares.

Por eso, de la mano de
Mastercard, Chang y su
equipo presentarán esta tai
jeta que de entrada elimina
rá las barreras de lenguaje.

Se espera que los em
presarios chinos sean los
primeros interesados, pero

Chang quiere seguirla pro
mocionando entre práctica
mente cualquier inmigrante
recién llegado a México.

Conectada

Los que parecían relegados
del proyecto y los reflecto
res que se pusieron a CFE
Telecomunicaciones e In
ternet para Todos, son los
funcionarios de la Subsecre
taría de Comunicaciones y
Desarrollo Tecnológico de
la SCT, donde manda Sal
ina Jalife.

No olvide que es esta
Subsecretaría la encargada
de dictar las políticas públi
cas sobre conectividad en
el País.

Incluso nos dicen fuen
tes de la industria que cuan
do se acudió a solicitar el
título de concesión ante el
Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT), que ca
pitanea Gabriel Contreras,

quien estuvo presente fue
Raymundo Artís, respon
sable de la oficina de la Es
trategia Digital Nacional, de
donde por cierto surgió el
proyecto, y se notó la ausen
cia de la SCT.

Y bueno, finalmente la
subsecretaría Jalife ya se co
nectó y está comenzando a
delinear algunos proyectos
que desde su oficina estarán
coordinándose con CFE Te
lecomunicaciones.

Dijo que en los próxi
mos días publicarán desde la
SCT el programa de cober
tura social y posteriormente
el de sitios públicos en don
de habrá conectividad gra
tuita para la población que
hoy no tiene acceso.

Eso sí, insiste en que el
Gobierno no podrá solo con
la tarea por lo que llamó a
toda la industria a participar
en el camino de llevar ban
da ancha a todos los rinco
nes del País.

capitangs@reforma.com
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Criterios
Generales 2020

El domingo 8 de sep
tiembre el Gobierno
de Andrés Manuel

López Obrador (AMLO) en
vió al Congreso de la Unión
el Paquete Económico 2020
(PE), que consiste en los do
cumentos de Criterios Ge
nerales de Política Econó
mica (CGPE), la Iniciativa
de Ley de Ingresos (ILI) y
el Proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación
(PPEF) correspondientes al
ejercicio fiscal 2020.

Los legisladores, si bien
pueden sugerir adecuacio
nes a la ILI y modificar el
PPEF, lo más probable es
que se limiten, como cada
año, a hacer cambios sim
bólicos a las propuestas del
Ejecutivo. En consecuencia,
lo relevante es el mensaje
macroeconómico de los CG
PE, cuyo contenido se ase
meja, en términos generales,
a los enviados al Congre
so por otras Administracio
nes. Es interesante observar,
además, que no aparecen
los mantras ideológicos que
abundan en el Plan Nacio
nal de Desarrollo 20192024
(PND).

Lo anterior es una bue
na señal para los inversionis
tas, además de que se rea
firma el compromiso con la
disciplina fiscal y el respeto
a la autonomía del Banco de
México, factores que con

tribuyen a la tranquilidad
de los mercados financieros.

El documento de CGPE
consta de 186 páginas, con
estimaciones de cierre para
las variables macroeconó
micas y fiscales de este año,
el Programa Económico de

2020, así como los linca
mientos de política de me
diano plazo con los que se
propone estimular el ritmo
de crecimiento de la econo
mía En esas páginas, sobra
decirlo, hay mucho material
para comentar, pero el espa
cio obliga a que me limite a
las estimaciones de corto
plazo, que en lo general son
realistas, dejando para otra
oportunidad las políticas y
perspectivas de mediano
plazo, que son muy dudosas.

En relación con el creci
miento del Producto Inter
no Bruto (PIB), considero
que la previsión para el cie
rre de 2019 es optimista al
esperar que se "registre un
crecimiento real anual de
entre 0.6 y 1.2% anual". En
ese intervalo el piso es posi
ble, mas no así su techo. Lo
más probable es que el cre
cimiento se ubique alrede
dor de 0.5 por ciento.

El intervalo de cre
cimiento de 1.5 a 2.5 por
ciento previsto para 2020
se antoja, de nuevo, algo
optimista pero es alcanza
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ble, en particular si la eco
nomía de Estados Unidos
(EU) no cae en recesión.
La gran interrogante es si
la inversión privada nacio
nal y externa responderá
como esperan las autorida
des. Mientras esa incógnita
se despeja, es conveniente
partir de un crecimiento
entre 1 y 2 por ciento para
el año próximo.

Las estimaciones de in
flación para este año (3.2
por ciento) y el próximo (3.0
por ciento) son, al igual que
el resto de las previsiones,

optimistas, pero alcanza
bles. Me parece, sin embar
go, que la disminución del
crecimiento de los precios
este año se favoreció por el
estancamiento de la econo
mía, que todos esperamos
no se repita en 2020. Por
ello considero como más
probable una inflación en
tre 3.5 y 4 por ciento el año
próximo.

Las previsiones para
las tasas de interés de los
Cetes, tanto para fines de
este año (7.8 por ciento)
como para fines de 2020
(7.1 por ciento), son rea
listas, en la medida que se
materialice la expectati
va de una reducción equi
valente en la tasa de los

fondos federales en EU y
no repunte la inflación en
nuestro País.

Finalmente, el precio
del dólar es, como siem
pre, la variable macroeco
nómica más difícil de pre
decir. Los CGPE práctica
mente no prevén cambio
entre diciembre de 2019
(19.80 pesos) y el cierre de
2020 (20.00 pesos), lo que,
si bien puede suceder, está
sujeto a muchas variables,
muchas fuera del conlrol
de nuestras autoridades.
No debe, por tanto, des
cartarse la posibilidad de
que la cotización de la di
visa estadounidense supe
re los 20 pesos al final del
año próximo.

En síntesis, el docu
mento de CGPE es, en par
ticular para 2020, realista
y mucho más congruente
que el PND. El mediano
plazo, sin embargo, es otra
historia El presupuesto se
finca en supuestos de in
gresos algo alegres, mien
tras que sigue orientado
a apoyos asistenciales, al
rescate de Pemex y a los
proyectos faraónicos de
AMLO, lo que deja grandes
dudas respecto a su viabili
dad. Faltan 994 días.

sakalifaa@gmail.com
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Paquete ñscal
y regreso

al catastrofismo

Al igual que en no
viembre y diciembre
de 2018, de cara a la

presentación del paquete fis
cal para 2019, ahora con ejl
mismo tema pero para 2020,
empiezan los comentarios dé
la mayoría de las corredurías
y calificadoras augurando él
fracaso.

Recuerdo perfectamente
los ejercicios en los research
para el paquete fiscal de 2019
contabilizando el costo de los
programas sociales que pro
ponía el nuevo Gobierno, en
los que se concluía que nó
alcanzaba el dinero público y
por lo tanto se iba a endeudar
más el Gobierno.

Un grave error fue no
incluir en sus cálculos la
"limpia" en las partidas pre
supuéstales, entre las que
destaca el que había 341 fi
deicomisos con 875 mil mi
llones de pesos, de los cuales
cerca de 250 mil millones nó

tenían justificación, ni clari
dad de para qué se usaban.

Al final las finanzas pú
blicas presentadas para 2019
fueron en línea con las exi
gencias de los mercados, aun
que casi todo el año el propia
Banxico ha señalado que les
da seguimiento para que no
se abandone la ortodoxia, lo
que no ha pasado.

Hoy las críticas al paque
te fiscal básicamente com
prenden dos puntos que se
consideran sobreestimados
o demasiado optimistas: el
supuesto de que la econo
mía crecerá entre 1.5 y 2 por
ciento (2 en promedio) en el

2020 y las proyecciones del
aumento de la plataforma de
producción de Pemex.

El caso de Pemex lo tra
taré en otra columna, por
ahora creo que las observa
ciones negativas acerca del
PIB para el año que entra es
tán sobredimensionadas.

La estimación de cre
cimiento del año que entra
puesta en los criterios de po
lítica económica es la mis
ma que oficialmente tiene
Banxico, de acuerdo con su
último Informe Trimestral
de Inflación.
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Es cierto que es mayor a
la de las encuestas que es de
1.4 por ciento en la mensual
que levanta el banco central y
de 1.3 en la quincenal de Citi
Banamex, pero no imposible.

Incluso la crítica que
hacen los detractores sobre
que el alto pronóstico ofi
cial de crecimiento para el
2020 llevará a que la recau
dación fiscal caiga, es a mi
juicio inexacta

Los analistas no contem
plan, no ven o no están en
terados de los cambios en la
legislación fiscal y las inno
vaciones tecnológicas en el
sistema de pagos.

Según datos del SAT, la
prohibición de las condona
ciones fiscales y la desapari
ción de las llamadas "facture
ras" pueden generar un incre
mento en la recaudación de
entre 350 mil millones y 400
mil millones de pesos anuales.

Adicionalmente, la entra
da en vigor del CoDi (Cobro
Digital de los bancos) inicia

rá un proceso que acabará
con una gran parte del pagío
en efectivo, lo que forzará el
pago de impuestos por partee
de los informales.

Ahora bien, la desacele
ración de la economía meji
cana en 2019 tiene dos corm
ponentes importantes:

1. El entorno externo, quie
incluye lo \ mismo la aproba
ción del TMEC, que la des
aceleración del mundo.

2. La parte interna, qute
abarca desde lo más impor
tante como lo es la contraic
ción de la inversión privadla

por incertidumbre debido a
acciones gubernamentale'S,
hasta las políticas fiscales y
monetarias restrictivas, adíe
más de un peso muy caro.

Los argumentos que ex
plica el Secretario de Hacien
da para un pronóstico pro
medio de crecimiento de 2
por ciento en 2020 son tío
taimente lógicos:

El PIB de 2020 se va a
comparar con una base miuy
baja en 2019, lo que de entiba
da genera un efecto estadísti
co favorable.

La aprobación del T
MEC en el Senado esta
dounidense, lo que han dli
cho desde Trump hasta stu
gabinete.

Un efecto favorable etn
la economía del mundo dle
las políticas laxas de los bal li
eos centrales en los últimos
meses.

La baja de tasas de Bamsi
co y un mayor gasto públicfo
en inversión.

El acercamiento del nute
vo Gobierno con las cúpiu
las empresariales y vuelta etn
"U" en "pleitos" como los ga
soductos.

Más allá de definiciones
ideológicas, en materia finaui
ciera lo importante es temer
un buen diagnóstico ex antte,
porque se toman decisiones
que implican dinero patn'i
monial o de tesorerías.

Al final muchas corne
durías o lectores no le pidan
cuentas ni a los analistas ni a
los "opinólogos".

joelmart¡nez132@gma¡l.ccwín
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What's
3

T a bolsa de Hong Kong
Jjíhizo una oferta no so
licitada de 36.6 mil millo
nes de dólares para adqui
rir a su rival londinense,
un trato que uniría a dos
de los principales centros
bursátiles del mundo en
un momento en que am
bos están bajo intensa pre
sión política. Hong Kong
se resiente de un verano
de manifestaciones cada
vez más violentas. Mien
tras tanto, Londres es pre
sa de la parálisis política
al tiempo que gobiernos
sucesivos no logran im
plementar una salida a la
Unión Europea que tie
ne programado concre
tarse el mes entrante.

? GameStop Corp. si
gue luchando para aferrar
se a sus clientes mientras
que algunas de las compa
ñías tecnológicas más im
portantes se preparan para
atraer a gamers con nue
vos servicios de suscrip
ción. El minorista de vide
ojuegos reportó ventas de
1.29 mil millones de dóla
res en su segundo trimes

tre fiscal, una disminución
del 14% comparado con
hace un año y por debajo
de los 1.34 mil millones de
dólares pronosticados por
analistas de Wall Street,
reportó FactSet.

? Fabricantes y provee
dores automotrices euro
peos han invertido dece
nas de miles de millones
de dólares en el desa
rrollo de autos eléctri
cos e híbridos para cum
plir con las restricciones
más estrictas del conti
nente a emisiones. Aho
ra, muchos de esos mode
los han hecho sus debuts
públicos y pronto llega
rán a las agencias auto
motrices. Volkswagen AG
lanzó un nuevo compac
to 100% eléctrico llama
do ID.3, mientras que el
fabricante de autos depor
tivos Porsche presumió el
Taycan, un sedán de cua
tro puertas que opera sólo
con batería.

? El Presidente Donald
Trump renovó su llama
do a bajar las tasas de inte
rés y sus críticas contra la

Reserva Federal, al escri
bir en Twitter que la Fed
debería reducir las tasas
a "CERO, o menos". Dijo
que Estados Unidos siem
pre debería pagar la tasa
más baja y se quejó de que
la "ingenuidad" de la Fed
y su presidente Jerome
Powell significa que ésta
era "una oportunidad úni
ca en la vida que nos esta
mos perdiendo por culpa
de 'imbéciles'".

? Una aseguradora chi
na ha acordado vender
una cartera de hoteles de
lujo por más de 5.8 mil mi
ñones de dólares, superan
do un obstáculo inusual:
un individuo en California
creó secretamente una se
rie de escritoras falsas
para transferir la propie
dad de hasta media doce
na de esos hoteles. Mirae
Asset Global Investments,
parte de una compañía su
dcoreana de servicios fi
nancieros, acordó comprar
la cartera de 15 hoteles de
Anbang Insurance Group
Co., dijeron fuentes.

Una selección de What's News
© 2019 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE
¿Fuego amigo al sector minero?
Nos reportan que hay personas jugando en
contra de la promoción a la inversión que
hace el subsecretario de Minería, Francisco
Quiroga. El problema es que esa oposición
vendría de un integrante de la 4T, en la
persona del titular de la Secretaría de Me
dio Ambiente, Víctor Toledo. De acuerdo
con el audio de su discurso en la conferen
cia Retos de la Política Ambiental en Méxi
co, realizada en la Universidad Michoacana
de San Nicolás de Hidalgo, dijo que las em
presas mineras son la forma más irracional
de la explotación de los recursos del país,
porque se llevan más oro que en la "época
prehispánica". El secretario afirmó que "las

compañías mineras se llevan el oro y cobre y pagan 4% y 7%, y
no pagan Impuesto Sobre la Renta. No pagan nada, son la forma
más irracional de explotación de recursos en el país (...) y el go
bierno tiene que parar esto".

C0D1 alista su debut en CDMX
A dos semanas de que inicie la operación
formal de la plataforma Cobro Digital (Co
Di), del Banco de México, de Alejandro
Díaz de León, las pruebas llegarán al Cen
tro Histórico de la Ciudad de México. Nos
platican que prácticamente todos los princi
pales jugadores del sector bancario en el
país están listos para arrancar en tiempo y
forma, de manera que en los próximos días
se verán códigos QR en negocios de la capi
tal del país que comiencen a aceptar pagos
desde el teléfono celular. Nos cuentan que
los esfuerzos se centrarán en comercios tra
dicionales, foco de la estrategia para com
batir el uso del efectivo a partir de pagos v

transferencias por medio de la plataforma del Banco de México.
Previo al 30 de septiembre, cuando iniciará oficialmente la opera
ción, se intensificarán los esfuerzos de promoción rumbo al reto
más grande del sistema: el conocimiento y su adopción en el sis
tema de pagos en México.
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Guillermo
Prieto Treviño

Venta de autos se desinfla
Los distribuidores de autos no ven ni remo
tamente la luz al final del túnel. En agosto
se acumularon 27 meses de resultados ne
gativos en ventas y en septiembre se espera

que se vendan poco más de 100 mil unidades, pese a que es el
mejor mes para estrenar coche, pues las agencias ofrecen grandes
descuentos en los modelos del año, ante la llegada de la gama
2020. Por ello, nos dicen, la Asociación Mexicana de Distribuido
res de Automotores, comandada por Guillermo Prieto Treviño
ajustará su expectativa de comercialización de vehículos nuevos
de 1.33 millones de unidades que se consideraban a principios de
año, a 1.30 millones. Se trata de 31 mil unidades menos, y los dis
tribuidores atribuyen el mal desempeño al deterioro del empleo,
el ingreso y las expectativas de crecimiento económico. Aunque
también hay que considerar que en casi todo el mundo las ventas
de autos están cayendo, incluso en países como China, Alemania,
Canadá, España, Portugal, Manda, Reino Unido, Turquía y Rusia

José Carlos
Azcárraga

Posadas, en Valle de Guadalupe
Esta semana, Grupo Posadas, de José Car
los Azcárraga, colocó la primera piedra de
lo que será el nuevo hotel Live Aqua Bouti
que Resort Valle de Guadalupe, el primero
de la marca en Baja California. Nos dicen
que la construcción implica una inversión
de 18 millones de dólares y abrirá sus puer
tas en 2021. El nuevo desarrollo contará con
60 habitaciones y apuesta a ofrecer a los
huéspedes experiencias fuera de lo común.
Valle de Guadalupe se encuentra a 30 kiló
metros de la ciudad de Ensenada y es el lu
gar donde se produce 90% del vino mexica
no. El Valle cuenta con amplias áreas ver

des, el arroyo de Guadalupe, los viñedos, además de buena gas
tronomía y espectaculares paisajes. Nos cuentan que a la ceremo
nia de colocación de la primera piedra asistieron inversionistas
del proyecto, directivos de Posadas e invitados especiales. Grupo
Posadas cuenta con más de 180 hoteles y 27 mil 500 habitaciones
en el país tanto en destinos de playa como ciudad.
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EL CONTADOR |
f Donde habrá alfombra roja es en
«Querétaro, pues será ¡sede de la se

gunda edición del In Mojtion Fest, que
coordina Alfredo Lango ¡Montes, festi
val Internacional de animación e innova
ción que se celebrará el 3 4 de octubre y
que congregará a expertos de categorías
como cinematografía, animación, efectos
visuales, storyhoard, guionistas, produc
tores y artistas plásticos, de firmas de la
talla de Disney, Pixar Animation Studios,
Dreamworks, ILM, Weta Digital, Ani
mal Logic, Badel, Illion Animation Stu
dios, Univisión, Televisa, Canal Once y
BBC, entre otras. México ^s líder en esta
industria, pues es el mayor exportador de
bienes creativos en Latinoamérica, por
arriba de Brasil y Colombia.

¡

2 Uber, que dirige Federico Ranero,
«presentó una herramienta que ayu

dará a las autoridades, académicos, ur
banistas y comunidades de las ciudades
donde opera, para abordár retos en ma
teria de infraestructura, seguridad vial,
recopilación de datos, movilidad y con
gestionamiento, entre otfos. Se trata de
Uber Movement, un sitio web público y
gratuito que utiliza dates agregados y
anonlmizados de la plataforma para ayu
dar a las ciudades. Es ur a de las fuen
tes de información de m ovilidad en la
Ciudad de México con datos actualiza
dos. Permite comparar tiempos de tras
lado entre zonas de la ciudad, por horas
del día, días de la semana, mes o fechas
específicas.

rJ> Las coberturas financieras son un
^•instrumento indispensable para que
los tomadores de crédito la tasa variable
se protejan de la volatilidad, sin embar
go, las casas de bolsa sólo las ofrecen a
las empresas y personas ¡con préstamos
multimillonarios. Para cambiar esta si
tuación, la Asociación Mexicana de En
tidades Financieras Especializadas, que
preside Enrique Bojórquez. acordó con
la LinkDesk, que dirige Pedro Moreno,
abrir esta protección a empresas pymes y
personas con menores niveles de endeu
damiento. Para ello, LinkDesk cuenta con
una herramienta en línea;que administra
y da seguimiento a las coberturas contra
tadas. LinkDesk tiene en1 alianza a Mor
gan Stanley como proveedor de precios.

i

¿jf Luego de que el secretario de Ha
*'f ILcienda, Arturo Herrera, entregó el
proyecto de Presupuesto fiara el próximo
año al Congreso de la Ujnión, el fantas
ma de la desaparición volVió a rondar a la
Secretaría de Turismo, a tfargo de Miguel
Torruco. Y es que la dependencia contará
con un presupuesto 43% menor a lo auto
rizado para este 2019. De los cinco mil 34
millones de pesos propuestos, la mitad se
destinará al Fondo Nacional de Fomen
to al Turismo, que lleva Rogelio Jiménez
Pons, para el Tren Maya, que se osten
ta como uno de los proyectos insignia
de la administración de Andrés Manuel
López Obrador. No descarte que Sectur
pase a formar parte de la Secretaría de
Economía en 2021. ¡
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P® Arturo Herrera, secretario de Ha
v3Wienda, sacó un as bajo la manga con
una aportación patrimonial a Pemex por
el equivalente a cinco mil millones de dó
lares. La sorpresa fue el becho de que es
tos recursos no estaban incluidos ni en el
Presupuesto ni en el PlaA de Negocios de
la empresa. Hará uso de lks clisponibilida
i. . 1 1"» T<a'cr\ríiri''3 rl£>

Utíb en Id L,UCiiicl uc ia vjiv, lu j ^

deración, a cargo de Galia Borja Gómez,
para pagar de manera anticipada la deu
da que vence en los próximos tres años.
Además, Pemex emitirá títulos a plazos
de siete, 10 y 30 años, y liará una permuta
de bonos a largo plazo a lo largo de toda
la curva de su deuda. Por lo pronto, tras el
anuncio, el rendimiento de su bono a 10
años cayó 20 puntos bas^.
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Pemex: CECIEs en lugar
de farm outs

Aunque el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso
Romo ha señalado la posibilidad de que Pemex. reanude
los farm outs que nacieron con la ahora denostada Reforma
Energética, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, nos
dijo en entrevista que Pemex éstá analizando esquemas
de asociación con el sector privado, pero no bajo los farm
outs que están suspendidos desde hace un año igual que
las rondas petroleras, sino con los denominados CECIEs,
contratos de servicio de largo plazo para la producción de
petróleo, que son más parecidos a las Asociación públi
coprivadas (APP).

Informó que de hecho Pemex seleccionó ya un paque
te de 15 proyectos que lanzará entre noviembre y febrero
próximo bajo el esquema de CjECIES en la que a diferen
cias de los farm outs, las empresas no comparten el riesgo
con Pemex.

Es una mala noticia que pese a la necesidad que tiene
Pemex para incrementar su inversión, y del compromiso
del gobierno con el sector privado para fomentar una ma
yor inversión en el sector de energía, se siga satanizando a
los farm outs y a la Reforma Energética, cuyos resultados,
nos dijo Herrera en una entrevista, fueron demasiado va
lorizados por la anterior administración con promesas no
cumplidas de incrementar la producción a tres millones de
barriles diarios.

INSUFICIENTE
EL NUEVO APOYO A PEMEX
La Secretaria de Hacienda anun
ció ayer un nuevo apoyo a Pe

mex,! inyectando 5 mil mdd, que
serán financiados con valores
depositados en la Tesorería de la
Federación, por lo que no habrá
ni incremento en deuda ni en los
requerimientos financieros del
sector público. Adicionalmen
te, Pemex anunció una emisión
de bónos a plazos de 7,10 y 30
años para preparar bonos con
vencimiento entre 2020 y 2023
y un intercambio de bonos para
mejorar el perfil de vencimiento
de su deuda que supera los 103
mmdd,
El programa no entusiasmó

mucho a las calificadoras ni tuvo
gran impacto en los mercados. Fitch calificó de "modera
do" el apoyo a Pemex mientras que Moodys otorgó una
calificación de A3, grado de inversión a los nuevos bonos,
pero con perspectiva negativa porque se requerirán apoyos
adicionales para cumplir con el vencimiento de la deuda.

SIGUE DETENIDO GASODUCTO MARINO
Buenas y malas ayer en la mañana. La buena noticia es
que Fermaca se unió a las constructoras de gasoductos que
llegaron a un acuerdo con la CFE evitando un largo pleito
judicial, que sin lugar a dudap hubiera perdido CFE y se
hubiera traducido en una pésima señal para los inversio
nistas por el incumplimiento de contratos firmados en la
administración anterior. Además, anunció inversión adi
cional por 12 mmdp.
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Las malas son que Manuel Bartlett —sin ninguna ex
plicación— sigue sin autorizar la puesta en marcha del
gasoducto marino Sur de TexasTuxpan, y además, pre
valecen las dudas sobre los ahorros que realmente tendrá
la CFE por estos acuerdos que supuestamente ascenderán
a 4,500 mdd.

La Comisión Federal de Electricidad informó que recu
perará 670 mdd por los recursos ya pagados por las cláusu
las de fuerza mayor, en los contratos, pero reconoció que
con excepción de Carso, serán compensados con el mayor
plazo de los contratos. !

La Secretaria
de Hacienda
anunció ayer

un nuevo apoyo
a Petróleos
Mexicanos,
inyectando 5 mil
millones
de dólares.

4C

PROYECTOS
lanzará Pemex, entre
noviembre y febrero próximo,
bajo el esquema de CECIEs
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¡Cuando el arroz se quiere ver prieto, aunque
sepa sabroso! Es cierto que no han cambiado los
fundamentales de Pemex, que dirige Octavio
Romero, como para que pudiera estabilizarse
la perspectiva crediticia y al menos quitar la pre
sión que ejerce sobre el crédito soberano, pero
la operación de mejoramiento en el perfil de la
deuda que lanzó la empresa es impresionante.
Tendrá efectos sobre su flujo de corto plazo.

Los 5 mil millones de dólares que aporta
Hacienda, de Arturo Herrera, se toman de la
"caja" de activos financieros tanto por el lado
del ingreso acumulado y esperado como el con
trol del gasto efectuado y esperado
para este año. Eso es denominado
"sobrante de liquidez" de unos 100
mil millones de pesos.

Estos activos financieros per
mitirán amortizar la deuda de
corto plazo (la que vence en esta
administración fue emitida hacia
2003 y 2004, y sus tasas oscilan
entre 8.25% y 9.50), de manera que
pagarlas y volver a emitir a plazos
de 7,10 y 30 años facilita darle una
mejor referencia a las tasas de los
bonos de Pemex y aprovecha el
que la empresa tiene aun grado de
inversión, pésele a quien le pese.

Los excesos de liquidez no se
utilizarán para pagar más Becas de
Bienestar, sino para administrar y
reperfilar pasivos de Pemex que
rondan entre 15 y 20 mil millones
de dólares. ¡De esa cuantía es!

La oferta se abrió ayer por cin
co días y podría permanecer por 15 días más y
con el capital provisto por el gobierno federal se
potenciará la transacción, que en el primer día
tuvo muy buen recibimiento; muestra que to
mar Pemex y México sigue siendo un apetitoso
manjar en un mercado global de tasas a la baja.

Además, la cantidad de inversionistas que la
operación agrupa es de tal naturaleza que la co
locan las 7 casas de valores con capacidad para
hacerlo: Goldman Sachs, J.P. Morgan, Citi, HSBC,
Mizuho, Crédit Agricole y Bank of America, que
ejecutan el mandato con la más pura técnica
financiera de los gobiernos neoliberales.

#PemexSenado... Se anticipa que el pleno del
Senado rechace de nuevo (por no computar los
votos suficientes) el nombramiento de Ángel
Carrizales, a pesar de que lo pudiera avalar la
Comisión de Energía, que preside el senador
Armando Guadiana. El puesto es para sustituir
a Octavio Pastrana como consejero indepen
diente en el Consejo de Administración.

El segundo nombramiento es el de Rafael
Espino de la Peña como consejero indepen
diente. Su aval en la comisión no tiene compli
"caciones y más porque es suplente
del senador Cruz Pérez Cuéllar.
Fue subprocurador de Hacienda
de 19992001 y fue procurador
fiscal en la CDMX de 2007 a 2008.
#AT&T... El desafío del Fondo Elllot
a Randall Stepherson, CEO de
AT&T, supondrá dudas sobre su
permanencia al frente de la em
presa valuada en 260 mil millones
de dólares, que se llevó la primera
plana en el WSJ, y trae un desafío
mayor para Televisa porque los
únicos activos mencionados con
nombre y apellido por el inversio
nista retador fueron los de DirecTV
y los de AT&T México, que dirige
Laurent Therivel. La venta del
50% de Sky DirecTV supone una
gran necesidad de financiamierito
y capital por parte del grupo mul
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timedia, pero presionar la salida
de AT&T sería la peor amenaza
para la administración de López Obrador. Lo
considero poco probable.
#NISSAN... La planta de Manufactura de
Aguascalientes Al comenzó la producción del
nuevo Nissan Versa 2020 para ir al mercado
mexicano y se exportará a 88 mercados del
mundo. La inversión en esta línea de manu
factura sumó 278 millones de dólares, lo que
muestra que pese a los reacomodos corpora
tivos en Nissan, la filial mexicana, que dirige
José Román, tiene top priority. Una estrellita
más para Armando Avila, vicepresidente de
Manufactura de Nissan Mexicana.

ENTRE 8.25
y 9.50%

oscilan las tasas de la
deuda de Pemex de
corto plazo

Los excesos

de liquidez se
usarán para
administrar

y reperfilar
pasivos de
Pemex que
rondan entre 15

y 20 mil mdd.
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Ayer inició, en San Petersburgo, Rusia, la Re
unión Anual de Ministros dé la Organización
Mundial de Turismo, cuyo secretario general
es Zurab Pololikashvili, y :*n la que partici
pan las máximas autoridades de turismo de
más de 100 países, aunque las mexicanas no
estuvieron presentes.
La austeridad del gobíérno

de la 4T también está impactan
do en la pérdida de los espacios
internacionales que México ha
bía ganado a lo largo de muchos
años.

Antonio Enriquez Sayig
nac, quien, como secretario
de Turismo, fue jefe de Miguel
Torruco, ocupó de 1990 a 1992
la silla que hoy tiene el georgiano
Pololikashvili.

Además, en el sexenio de Er
nesto Zedillo, el también mexi
cano Francisco Madrid ocupó
la dirección para las Amérlcas
de esa organización.

Laura Rodríguez, quien ¡jun
to con el autor de este espacio
conduce Imágenes del Turismo
en Grupo Imagen, compartió
desde San Petersburgo que al
evento ni siquiera llegó la em
bajadora de México en Rusia,
Norma B. Pensado.

De México sólo fueron cinco
miembros de la Asociación Fe
menil de Ejecutivas de Empre

sas Turísticas, que preside Varia Covarrubias;
lliana Rodríguez, representando a Grupo
Xcaret, y el propio Madric^, por la Universi
dad Anáhuac.

También está Gloria Guevara, CEO y pre
sidente de la Organización Mundial de Via

jes y Turismo (WTTC), quieji, no obstante ser
mexicana, fue como dirigente de este ente
global.

Según la visión de Francisco Madr id, hoy
se vive un momento en el que se están ajus
fando a la baja las expectativas para el turis
mo mundial.
Aunque no ha habido cambios en los

pronósticos de crecimiento, la retórica na 
cionalista de Donald Trump, el probable es 
cenario de un "Brexit salvaje" y el fantasma die
una recesión en Estados Unidos son algunos
de los elementos que flotan en un ambiente
pesimista.

También se observan cam 
bios en los patrones de com 
portamiento de los viajeros; si
hace tres años se hablaba de Ha
"turismofobia", hoy en Europja
hay menos viajeros dispuestos a
hacer trayectos cortos en avióni.

La razón es que crece la con
ciencia sobre el impacto de !;a
aviación en la huella de carbono,
lo que, en el mediano plazo, s>e
prevé que tenga consecuencias
importantes en la demanda die
boletos de avión.

%
DIVISADERO
PALOMITA PARA CREA. Dicem
que "quien la sigue y la persi
gue, la consigue", así es quce,
después de mucho picar piedna,
la empresa que dirige Eduardio
Martínez, y que está comercialíi
zando la participación en las fe
rias internacionales de turisnuo
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con la Marca México, logró unes
45 participantes en el stand die
Imex América en Las Vegas.
INVERSIÓN INMOBILIARIA TURÍSTICA. Ho%
el autor de esta columna será moderador díe
una mesa redonda con el reconocido analisíía
Macario Schettino, los secretarios de Turis
mo de Baja California Sur y Tamaulipas, Luiis
Arai/a y Fernando Olivera, respectivamente,
e Ignacio Cabrera, director general de Diplo
macia Turística.

El tema es si los inmuebles turísticos son
una opción o no para proteger el valor del dií
nero en este tiempo; la cita es en la Hacienda
de los Morales, a las 18:00 horas, y la invita
ción es abierta.

Laura Rodríguez
compartió,
desde San

Petersburgo,
que al evento
ni siquiera
liego la
embajadora
de México
en Rusia Norma
B. Pensado.
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De los tres documentos fundamentales del
Paquete Económico, el determinante y so
porte de los otros dos es, no otro que el que
conocemos como Criterios Generales de
Política Económica. Las proyecciones de
variables clave del desempeño económi
co ahí incluidas, permiten
estimar los ingresos para
el año siguiente y con ese
monto, los diputados ana
lizan el Proyecto de Decreto
de Presupuesto de Egresos
de la Federación.

Por ello afirmo, que Cri
terios es la base de lo demás
en el Paquete que año con
año entrega el Ejecutivo al
Congreso de la Unión. En
consecuencia, es obligación
de la Secretaría de Haden
da y del equipo responsa
ble de la redacción de los
documentos del Paquete,
privilegiar la objetividad
en los escenarios plantea
dos. Sobre todo, debido a
las implicaciones obvias
que tiene lo ahí plantea
do, es obligada la honra
dez intelectual al elaborar
e incluir las proyecciones
del conjunto de variables
que integran el Marco Ma
croeconómico, así como
rechazar todo triunfalismo
ramplón y demagógico.
Los párrafos anterio

res son, para decirlo claro,
repetición de lo que debe caracterizar el
contenido de un documento de las carac
terísticas de Criterios.
Sin embargo, por encima de lo ante

rior, esta vez estamos ante un Paquete y
lo que de él se desprende, cuyas motiva
ciones están dominadas por criterios más
cercanos a la imperiosa necesidad de ob
tener más recursos para intentar sufragar
dádivas a millones de mexicanos sin contar
con el obligado control; sobre todo, sin una

correcta asignación que permita entregarlos
a quienes en realidad los necesitan.

También, a! menos a la fecha así lo dejan
ver los documentos entregados al Congreso
de la Unión, hay una clara tendencia a privi
legiar aspectos políticos relacionados con la
ampliación de clientelas y el forta
lecimiento de las existentes; todo
ello con miras electorales.
Podría decirse, sujeto este jui

cio a que ambas Cámaras revisen
y modifiquen algunos aspectos
que han empezado a generar re
chazo, que el Paquete Económico
2020 está marcado por un enfo
que eminentemente político.
Por otra parte, hay ya un con

senso formado entre los especia
listas y los comentócratas, que
son dos los elementos que, de
no modificarse, echarían a per
der el Paquete Económico; uno,
la proyección de crecimiento del
P1B para este año y el siguiente
y, el otro, la proyección del volu
men promedio de extracción dia
ria de petróleo para este año y el
siguiente.
En buen brete están hoy los

panegiristas y defensores oficia
les y oficiosos de este gobierno,
al ver que elementos clave de la
economía estarían soportados en
un porcentaje y en una cifra cu
yas posibilidades de concretarse
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son casi nulas. ¿En verdad pien
san sus autores, que las estima
ciones para este año y el siguiente
en cuanto a extracción diaria promedio de
petróleo para el bienio 201920, es alean
zable? ¿Y qué decir de ia ligereza al pro
yectar el crecimiento del PIB para esos
mismos años?

¿Qué modificaciones harán senadores y
diputados? Una vez que la Ley de Ingresos
y el Presupuesto estén aprobados —allá
por el 15 de noviembre—, podremos emi
tir una opinión la cual, quizá ratifique lo
hoy dicho.

¿En verdad
piensan
sus autores que
las estimaciones

para este ano
y el siguiente
en cuanto a

extracción diaria

promedio de
petróleo para el
bienio 2019 20,
es alcanzable?

¿Y qué decir
de la ligereza
al proyectar
el crecimiento
del PIB

para esos
mismos años?
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Grado de inversión

El Padre del Análisis Superior lo está volviendo a ha
cer, como ya es una larga tradición. Primero, un poco de
memoria.

Cuando, con razones fundamentadas, las calificadoras
disminuyeron el grado a Petróleos Mexicanos e hicieron
advertencias sobre el contagio que podría tener en el so
berano, el PAS le dijo que era poco probable que esto su
cediera y argumentó:
A pesar de la muy mala primera impresión que causó

Pemex en el mercado, sucedió lo contrario con la Secretaría
de Hacienda y, en particular, con dos personajes del equipo
de esa dependencia, Arturo Herrera y Gabriel Yorio.

La cada vez más poderosa SCHP asumió una buena par
te del control de las finanzas de Pemex, al grado de llevar a
funcionarios de la completa confianza de Herrera.

En reiteradas ocasiones, el titular de las finanzas públi
cas ha dicho (por lo menos en tres entrevistas con el PAS)
que la manera de ganar la confianza de mercados y cali
ficadoras es la constancia en las acciones, la congruencia
entre lo que se dice y lo que se hace.

Como explicó el PAS en esta columna el martes, la de
cisión del gobierno es corregir la situación financiera de
Pemex y disminuir la dependencia fiscal de los ingresos
petroleros.

La medida anunciada ayer por Pemex es un paso más
en esta estrategia. Por un laclo, 5,000 millones de pesos de
capitalización directa y, por el otro, una reestructuración
financiera que permite disminuir los vencimientos y, por
lo tanto, mejorar la posición de la empresa productiva del
Estado.

La reacción de las calificadoras es, en el fondo, alenta
dora. Fitch consideró que es un apoyo moderado, consi
derando la carga fiscal de la empresa y su poca capacidad
de inversión. El tema de la carga
fiscal se ha venido corrigiendo o,
en el peor de los casos, es el foco
del Paquete Económico.
Moody's dijo que el inter

cambio de deuda "aumentará
la disponibilidad de préstamos
y refinanciamiento con venci

mientos de deuda para 2020 y
2021".

Es cierto que ninguna de las
dos calificadoras mejoró el gra
do de inversión o la perspecti
va; sin embargo, no hablaron
de disminuir la calificación y no
hablaron de riesgos para el so
berano por el programa de ca
pitalización y canje de deuda,
es decir, les gustó lo que vieron,
pero como ha dicho el PAS des
de 2009, las calificadoras son
excesivamente procíclícas

Mientras ellos comienzan a
ajustar el discurso que tuvieron
durante prácticamente un año y
que despertó tantas crisis ele pá
nico es bueno recordar que el PAS posee una habilidad casi
Ilimitada para leer los movimientos.

REMATE
MEMORIOSO

,, En agosto del año pasado, el Padre del Ana
^S¡j§í^fPr' fts'ís Superior le informó en esta columna

v " ' sobre las acciones que había tomado Beni
to Neme, a quien le encantaba presumir que era compadre
del entonces Presidente de la República, tratando de ame
drentar y bloquear al órgano interno de control de Capufe,
quien le cuestionaba licitaciones amañadas y otros actos
que podrían derivar en acusaciones formales.

Neme trató de bloquear a los funcionarios de la Secre 
taría de la Función Pública y esconder, lo mejor que pudo,
pruebas e indicativos de las acciones que le eran cuestio
nadas. Parece que le quedaron muertos en el clóset que ya
busca el equipo de Irma Eréndira Sandoval.
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REMATE
* CONMEMORATIVO

"^SvilsÉy El Instituto Federal de Telecomunicacio
nes cumplió seis años de una trayectoria

'l*' ¥ • prácticamente perfecta. En absolutamente
todos los rubros que cubre esta dependencia hay una ma
yor competencia en favor de los consumidores, lo que ha
contribuido a incrementar la calidad y oportunidad de los
servicios aprecios menores. El equipo que preside Gabriel
Conteras ha cumplido con un servicio de excelencia a fa
vor del país.

Es cierto que
ninguna de las
dos calificadoras
mejoró el grado
de inversión o

la perspectiva;
sin embargo,
no hablaron de
disminuirla
calificación.
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Herrera: sí hay estrategia
para crecer

El paquete presupuestal 2(j)20, sin duda, es responsable.
Finanzas püblicas sanas corno premisa, alcanzar un supe
rávit primario como objetive]), no aumentar la deuda pública
total. La estabilidad está casi garantizada.

El cuestionamiento viene cuando se habla del crecimien
to, sobre todo a raíz de este año donde hemos tenido una
desaceleración que nos llevará a crecer apenas un 0.6% para
2019. Sobre el ba)o crecimiento, Arturo Herrera, secreta
rio de Hacienda, responde con una estrategia de expansión
que responde a cuatro razonamientos para poder alcanzar el
rango de entre 1.5% y 2.5% ele crecimiento para 2020.

•
LICITACIONES, DESDE 2019
En primer lugar, viene una hueva estrategia de recalenda 
rización del gasto, donde se adelantarán las licitaciones.
Éstas se ejercerán no en 2Ó20, sino desde ahora en 2019,
de tal manera que las empresas ganadoras realicen sus
inversiones desde noviembre diciembre, y lleguen a enero
gastando en empleos, insuijnos, maquinaria y equipo, dis
tribución, desde este año y <¿on dicha dinámica empezando
en enero del próximo año. Hacienda siempre ha tenido
problemas con la calendar! zaclón del gasto. Éste sería un
cambio interesante.

lü
TMEC, DESPERTARÍA DECISIONES DE INVERSIÓN
En segundo lugar, el secretario de Hacienda nos recuerda
la importancia estratégica del TMEC. El acuerdo comer
cial es la piedra de toque pkra crecer más. ¿Por qué? Por
que si garantizamos la enerada de inversión y comercio
c<bn Estados Unidos, estaremos
garantizando que la economía
mexicana reciba las inversiones
que se irían de China, por haber
se convertido en país de riesgo
para los estadunidenses.

En cambio, México presenta

ría condiciones de estabilidad, y
sobre todo, de garantía para In
vertir y exportar hacia Estados
Ujnidos. Existen cientos de de
cisiones de inversión que sólo
ekán esperando el aval del Con
gfeso estadunidense del T MEC,
para llegar más fuerte a México.

PROGRAMAS SOCIALES IN
CENTIVARÁN CONSUMO
El tercer argumento para crecer
dlel secretario de Hacienda, es la
confianza en los programas so
cíales. Más allá de si son trans
ferencias de dinero, y no están

condicionados, lo cierto es cj]ue la población que recibe esos
apoyos es de ingresos bajosiy los utilizarán en consumo bá
sico que ayudará a la dinámica del mercado interno.

#
PARTIREMOS DE BASE BAJA 2019
Por último, Arturo Herrera recuerda que este año de 2019,
se está creciendo muy poqo, por lo que se partirá de una
base muy baja, y cualquier incremento se verá reflejado
aritméticamente de mejor manera. Para Herrera, la mesa
está servida para crecer más. Tiene razones interesantes
para creerlo, además de que sí vendrían nuevas asocia
ciones privadas con Pemek, que más que pensar en farm
outs (donde se compartían ganancias), se asemejan a las
clásicas APPs (Asociaciones Público Privadas), es decir con
contratos con privados (se habla de 15 modalidades de con
tratos para unos 100 proyectos). Y por ahí podría venir un
detonante de la inversión én energía.

El gobierno lopezobraclorista ha logrado estabilidad.
Pero falta crecer. ¿Será que de verdad tenemos la mesa
puesta para crecer más?
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Herrera responde
con una estrategia
de expansión que
responde a cuatro
ra7nn,imientos

para alcanzar el
rango de entre 1.5
y 2.5% de creci
miento para 2020.
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Dejefes
DHL se porte
futurista
en las Américas

Hoy, la empresa de logística
DHL está de manteles largos,
pues inaugurará en Chicago,
Estados Unidos, su primer cen
tro de innovación para la región
de las América y el tercero en su
tipo para la firma que preside
Frank Appel....
Los otros dos centros de la

firma de mensajería y paque
tería se encuentran en Alema

nia y Singapur, para ¡Hender
a la región de Europa y Asia,
respectivamente.
En estas locaciones se echa a

volar la imaginación para idear
cómo podría ser el transporte
rumbo a 2050, cómo innovar y
cómo adaptarse a los cambios y
los retos logísticos por venir. En
estos centros hay espacio para
las innovaciones en materia de

robótica, automatización, inte
ligencia artificial, vehículos au
tónomos, Internet de las cosas y
realidad virtual.

Por ejemplo, usted sabía que
las lesiones laborales, como
daño lumbar, le cuestan a la in
dustria manufacturera 315 mil
millones de dólares al año solo

en Estados Unidos; pues DHL sí
lo sabe y'por ello desarrollaron "
en uno de sus centros de inno

vación una caja que se coloca
en la cadera del empleado para
alertarlo mediante una vibra

ción si se agacha mal o da malos
pasos a fin de que corrija sus
movimientos o se lastimará.
A esos desarrollos se suman

innovaciones como robots que
incrementan hasta 200 por
ciento la productividad, entre

namientos con realidad aumen

tada y hasta la visión de que en
algún momento transmitirán
datos a impresoras 3D para en

tregar productos.
El evento de inauguración

estará presidido por Ken Alien,
miembro de la junta de Deuts
che Post DHL Group, quien
además es director la división

de soluciones para ecommerce
para la compañía, así como por
Matthias Heutger, jefe global
de Innovación en DHL.

Esté pendiente de sus
anuncios.

México Evalúa...
se preocupa

Hoy México Evalúa, de Edna
Jaime, presentará un análisis
del Paquete Económico 2020.
Le anticipo que los expertos de
este think tank coinciden en

que dicho paquete se elaboró
bajo una expectativa optimista
de crecimiento económico de 2

por ciento real, cifra que aun
que es baja, contrasta con lo
que esperan diversos especialis
tas externos al gobierno.
Para los expertos de México

Evalúa, preocupa que la Ley
de Ingresos y el Presupuesto
de Egresos 2020 supongan un
crecimiento económico poco
realista, pues se podrían estar
sobreestimando los ingresos
para el año próximo, especial
mente de la recaudación del

IVA y del ISR, que representan
el ingreso más importante de la

Federación y, por ende, de los
gobiernos locales.
Dicho de forma más descar

nada: si en 2020 el crecimiento

resulta menor al programado,
el gobierno tendrá menos re
cursos para invertir en progra
mas y políticas públicas para
impulsar el bienestar y desa
rrollo de la población. ¿Y qué
provoca un escenario de ingre
sos faltantes? Se aumenta el
endeudamiento, se recorta el
gasto o se utilizan los ahorros.
Habrá que escuchar lo que hoy
diga México Evalúa.

Cajita Feliz
sin queso
Me Donald's presentará hoy
un ligero cambio en su 'Cajita
Feliz', pues a la hamburguesa le
quitará el queso para reducir el
sodio, y en las bebidas los jugos
de naranja y manzana serán
100 por ciento naturales; con
esto la firma reducirá el conte

nido calórico del paquete infan
til a menos de 600 calorías.
En los últimos cinco años la

empresa adaptó su menú a las
preocupaciones de la sociedad
por menos productos procesa
dos y más naturales.
De acuerdo con Félix Ra

mírez, director de comuni
cación corporativa división
NOLAD y Caribe para Arcos
Dorados, operadora de Me
Donald's, en las casi 400 sucur
sales que hay en México, el pro
medio de visita por consumidor
por una 'Cajita Feliz' es de 1.7
veces al mes. Además, nos ade
lantan que ya evalúan una op
ción vegana. ¿Se le antoja?
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Paypal, marca
apreciada en México

Poco a poco algo ha ido
cambiando entre los con

sumidores mexicanos,
a diferencia de otros años las

marcas que operan en el rubro
de los servicios financieros han

ido avanzando lugares y ganán
dose el afecto o la antipatía de
los clientes mexicanos, pero tam
bién es gracias a una mayor ban
carizadón e inclusión financiera,
ya que eso también ha permitido
que se conozcan más.
Mientras hace unos años, el

rubro de servicios financieros ni

tan siquiera aparecía en el Brand
Intimacy Study 2019 que realiza
la consultora de marcas MBLM

como si lo hacía en otros países
desarrollados, ahora están sólo
por debajo de la industria de
tecnología y telecomunicaciones
como la industria que más men

cionan los mexicanos.
En el estudio realizado a nivel

mundial, para el caso de México
el Top 10 de las marcas que dan
un tipo de servicios financieros
que generan mayor conexión
con los mexicanos son en primer
lugar PayPal, seguido de Master
Card, Visa, BBVA, Santander, Ci
tibanamex, American Express y
Banorte, siendo las menos queri
das Banco Azteca e Inbursa, esta
última pese a pertenecer al gran
emporio de Carlos Slim.
De 15 industrias considera

das, la de Servicios Financieros
únicamente está por debajo de la
T ecnología y T elecomunicacio
nes. Su coeficiente de intimidad
promedio de marca es de 46.5,
muy por encima del promedio de
las demás que es del 38.6.
Rodrigo Diez, director Ejecu

tivo de MBLM y que mide la co
nexión emocional que generan
las marcas con sus usuarios reve

lada en el último Brand Intimacy
Study 2019, considera que es
interesante como los consumi

dores mexicanos posicionaron a
PayPal en el rubro financiero y la
razón es sencilla, si intentan ha
cer compras en línea —que es lo
que más ha crecido—j si son re
chazados los plásticos por temas
de seguridad y algoritmos, esta
marca es aceptada sin problema,
por eso es la más mencionada y
con mejores puntuaciones.
Mastercard es otra de las más

mencionadas y aunque no lo
crean, mucho es por aquel anun
cio de que para todo lo demás
existe esta marca, la cual hace
que esté bien posicionada y co
nocida entre los mexicanos; estas
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dos marcas combinan algo que
todos buscamos optimización y
eficiencia con la realización: el

aspirar a algo. Algo curioso, Pa
yPal es preferida entre los hom
bres, mientras que las mujeres
prefieren Mastercard.
Los millennials sin duda se

identifican plenamente con
BBVA y está claro, si una ve todo
lo que han invertido en tecnolo
gía y permiten tener el banco en
la mano; en este segmento de la
población, le signen PayPal nue
vamente, y Visa.
American Express y Citiba

namex si bien son menciona

das y queridas han bajado en el
aprecio de los mexicanos en el
último año, en el lado contrario

Santander y BBVA aumentaron
su posición.
Todo esto, considera que poco

a poco puede irse utilizando
tanto por los usuarios como las
marcas financieras para identi
ficar sus debilidades y áreas de
oportunidad, en lo cual sin duda
luego de ver lo de PayPal será un
tema de discusión para replicar
lo mejor de ese modelo de nego
cio en la banca.

Y en el otro lado de la moneda,
más que preocupados los bancos
de menor tamaño con el mensaje
del Banco de México (Banxico)
de que hubo un incidente repor
tado y el recordatorio de la 'alerta
roja'; esto porque están seguros
que el problema ya tiene varias

semanas y creen que fue en algún
banco del llamado G7. Recor
demos que todos han reportado
problemas en sus operaciones
desde BBVA, siguiendo Citi y Ba
norte, el fin es que dicen ni a nivel
gremial se conoce exactamente
qué pasó o está pasando, por lo
pronto, todos han reforzado su
vigilancia y concilian cada hora
las operaciones del SPEI, así
que de continuar estas medidas,
prepárese para que este vier
nes de puente y de quincena, las
operaciones sean lentas, lentas,
lentas y todo esto se da también a
menos de 20 días de que el CoDi
que usará el código QR entre en
operación. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.
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¿Cómo cerrará el crecimiento
económico en el 2019?

El pasado domingo se pre
sentó el Paquete Econó
mico para el año 2020,

consistente en la ley de Ingre
sos, el Presupuesto de Egresos
y el documento de Criterios Ge
nerales de Política Económica,
mismo que plantea, entre otros
elementos relevantes, los esce
narios de cierre para el 2019.
Las expectativas de la SHCP

del crecimiento del PIB para
todo el año se ubican en un

rango de entre 0.6% y 1.2%. Si
consideramos el punto medio
(0.9%) y el dato conocido de
crecimiento del primer semes
tre del año (0.2%), resulta que
la SHCP estima un crecimiento
de 1.6% para el segundo se
mestre. Entre los argumentos
que presentan para justificar
este punto de inflexión se en
cuentran la recuperación de la

tasa de crecimiento del con

sumo y de la inversión pública,
así como la continuación del di

namismo de las exportaciones
no petroleras.
No extraña un pronóstico de

esta naturaleza, lo mismo suce
dió hace un año. Me parece que
forma parte de una estrategia
para calcular un PIB nominal
más alto y así tener un ma
yor margen de maniobra en el
presupuesto.
Los analistas económicos

entrevistados por el Banco de
México en su encuesta mensual

pronostican también una recu
peración, pero más moderada.
Su expectativa de crecimiento
económico para todo el año es
de 0.5% y de 0.8% para el se

gundo semestre, si tomamos la
mediana de las respuestas.
Un escenario similar se di

buja en la encuesta de expec
tativas de Citibanamex, donde
la mediana de respuestas de
los analistas financieros es
también de un crecimiento de
0.5%. Diez analistas de los 26

que respondieron la encuesta
esperan que el crecimiento eco
nómico este abajo del 0.5%.
La pregunta que debemos ha

cernos es si hace sentido ser tan

optimistas como la SHCP o ser
optimistas moderados, como
los analistas entrevistados por
el Banco de México y Citiba
namex. En esta entrega voy a
argumentar que lo prudente
es ser todavía un poco más
conservador.

En las Encuestas de Opinión
Empresarial del INEGI se in
cluye una batería de pregun
tas que tienen que ver con la
percepción de como cerró el
mes inmediatamente anterior.
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Como las encuestas se realizan
a principios de mes ya pode
mos conocer los índices de julio
y agosto. Para manufacturas
y construcción muestran una

caída en la actividad de 1.2% y
1.7% respectivamente, mien
tras que para comercio y ser
vicios un crecimiento de 1.6%
y 0.7% en el mismo orden.
Resultados mixtos sin una clara

señal de recuperación.
Otra forma de abordar el

tema es a partir del sistema de
indicadores cíclicos que pre
senta el INEGI mensualmente;
el indicador coincidente, que
refleja el estado general de la
economía ha venido cayendo
mes con mes desde junio del
año pasado hasta el mismo
mes de este año (ultimo dato
publicado), mientras que el in
dicador adelantado, que busca
señalar anticipadamente los
puntos de giro del indicador

coincidente muestra la misma

tendencia negativa hasta el
mes de julio, es decir, no anti
cipa aún un punto de giro en el
indicador coincidente; en otras
palabras, no hay señales de que
las cosas empiecen a mejorar
en los próximos meses.
Otro indicador adelantado

podría ser la inversión, que de
acuerdo a la información más
reciente del INEGI tuvo una

disminución de 4.2% en el pri
mer semestre a tasa anual; a
este escenario no optimista se
suman los datos de producción
de automóviles, en unidades,
que retrocedieron 5.3% los úl
timos dos meses; y la caída de
las ventas de ANTAD de 2.6%
en términos reales para el mes
de julio.
A estos tres elementos habría

que añadir lo reportado por
Bursamétrica, empresa que
tradicionalmente ha sido muy

atinada en los diagnósticos
coyunturales, que estima una
caída de 0.53% en el IGAE para
el mes de julio y una caída del
PIB de 0.2% a tasa anual para
el trimestre en curso. Para todo
el año estiman el crecimiento

en un rango de entre 0.2% y
0.5%.

En síntesis, las expectativas
de crecimiento del PIB para el
segundo semestre del año de la
SHCP (1.6%) y de los analistas
entrevistados por el Banco de
México y Citibanamex (0.8%),
parecen optimistas a la luz de
la información disponible, par
ticularmente el de la SHCP. Si
usted requiere de esa infor
mación para tomar decisiones
sería mejor ser un poco más
conservador. Mi pronóstico
estaría abajo del 0.8%, al igual
que 10 de los 26 analistas fi
nancieros que respondieron la
encuesta de Citibanamex.
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FUERA DE LA CAJA

Sin cambio
Macario
Schettirio

El comportamiento de la
industria durante julio
no fue bueno. La activi

dad industrial total tuvo una
caída de 1.7% en términos
anuales (utilizaré hoy datos
originales). Con éste, son ya
nueve meses de contracción, y
aunque los tres meses anterio
res fueron un poco peores que
julio, no está claro que se haya
detenido la contracción.

Al interior de la industria, la
minería continúa cayendo, en
julio al 7.5% anual. Recuerde
usted que esto se debe a la
caída de producción de pe
tróleo, que no se ha detenido,
aunque Pemex reportó que su
producción fue casi idéntica
entre junio y julio. En compa
ración anual, sigue la caída, y
seguirá por un rato. En electri
cidad, gas y agua, se reporta
una contracción de 1%, no
muy diferente de los meses
previos. En este rubro no tene
mos nada espectacular desde
hace cinco o seis años.

Construcción es lo que nos
preocupaba, y no hay buenas
noticias. La caída en julio fue
de 8.4%, que es también el
promedio de los últimos tres
meses. Por lo mismo, podría
mos esperar que a partir de
ahora los datos sean menos

negativos, pero no mucho.
Al interior, las caídas son de
6.6% en edificación, 4.6%

en infraestructura, y de 21%
en trabajos especializados. De
manera coloquial, se trata de
vivienda, gasto de gobierno,
y proyectos privados grandes.
Como puede ver, lo más serio
ocurre en este último rubro,
que responde a la cancelación
del aeropuerto, la reversión
de la reforma energética y, en
general, la falta de confianza
en el gobierno. Podríamos es
perar que la construcción de
vivienda detenga su caída en
los próximos seis meses, y que
en 2020 haya un avance (rela
tivo). En los otros dos, no hay
que tener esperanza: el gasto
de infraestructura del presu
puesto 2020 es 5% inferior al
actual, de forma que la caída
seguirá en esa parte, y en lo
relativo a los proyectos pri
vados, si no ocurre nada que
cambie el ánimo, mi estima
ción más optimista es que cese
la caída, y quedemos al nivel
de 2015.

El componente más impor
tante de la industria son las

manufacturas, que en julio
reportaron un crecimiento de
3% anual. Sin embargo, hay
que tener cuidado con el nú
mero, porque hay un par de
ramas manufactureras que pa
recen crecer mucho, cuando
en realidad apenas están mo
viéndose. Como en todo, 7 de
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las 21 ramas manufactureras

explican 75% de la producción.
Alimentos y bebidas, que cre

cieron 4 y 5% respectivamente
en julio, en realidad crecen 2
y 1% cuando consideramos
un periodo más amplio para
eliminar eventos ocasionales

(promedio 5 meses). Es más no
torio el efecto en maquinaria y
equipo, que en julio crece 17%,
pero que lleva un ritmo de 2%.
Hay dos ramas que pueden

confundir mucho: material

de transporte, que creció 6%
en julio, pero apenas va 1%
arriba del año pasado, cuando

consideramos todo 2019. Por
otra parte, el dato de vehículos
producidos en agosto fue muy
negativo (10%). No olvide us
ted que la venta de autos en Es
tados Unidos está estancada, lo
mismo que sus importaciones
desde México. El mercado in

terno, como sabe, se ha desplo
mado. En pocas palabras: no
crea que el dato de julio de pro
ducción de material de trans

porte indica una tendencia.
Lo mismo ocurre con la fabri

cación de equipo de cómputo y
similares, que ha tenido creci
mientos muy importantes, pero

al comparar enerojulio con el
año pasado, no llega al 3% de
crecimiento.

En resumen: todo indica que
en este año tendremos una

contr acción en la industria, que
esta columna estima en 1.8%
(manufacturas creciendo 1%).
Para 2020, el crecimiento de la
industria sería de medio punto,
debido a que la estabilización
de construcción (1.2%) y el
crecimiento de manufacturas

(2%) no alcanzará a compen
sar la caída de producción de
petróleo (5%). Las implicacio
nes para la economía, mañana.

Fecha: 12/09/2019

Página: 33

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Económicas

Macario Schettino "Fuera de la caja"

Macario Schettirio

Costo: 76,300



Es el tiempo para los farmouts
La Secretaría de Hacienda nuevamente salió al

rescate de Pemex.

Anunció la aportación de 5 mil millones de
dólares al capital de la petrolera.
El fondeo de estos recursos sería derivado de acti

vos con los que ya cuenta el gobierno y no implica
ría endeudamiento.

Falta saber en detalle de qué fondo provienen es
tos recursos, que son cercanos a los 100 mil millones
de pesos.
Pero, además, habrá emisión de nuevos bonos

que permitan una mejoría en el perfil de los venci
mientos de la deuda de Pemex.

Con esta estrategia lo que esencialmente obtiene
la empresa es tiempo.
Tanto Moody's como Fitch salieron rápidamente

a señalar lo positivo del hecho, pero calificando
como "moderado" el impacto en las finanzas de la
empresa.
Hay que recordar que para 2020, el Presupuesto

contempla otra aportación de 86 mil millones de
pesos, en parte en la forma de capitalización y en
parte como reducción de impuestos.
Todos estos apoyos han permitido que las califi

cadoras no le vuelvan a bajar la nota a Pemex. Es
especialmente importante Moody's, que nos tiene
apenas arriba del grado de inversión.
Ayer, ya ratificaron tanto la calificación como

la perspectiva negativa. En el caso de Moody's, la
nota es Baa3, que es la mínima para tener grado de
inversión.

Desde una perspectiva optimista, cada mes que
transcurre sin que Moody's se convierta en la se
gunda calificadora que le quita el grado de inversión
a la deuda de Pemex, es algo positivo.
Me parece que lo que claramente está observando

la agencia es el desempeño de la producción de
Pemex.

Es probable que en la siguiente semana tengamos
el reporte de producción correspondiente al mes de
agosto.
En julio se estabilizó el nivel en 1 millón 671 mil

barriles diarios. Sin embargo, no se presentó un
alza respecto a junio.
La trayectoria que fue expuesta en una conferen

cia mañanera suponía alzas ligeras cada mes. Vere
mos qué es lo que ocurre con las cifras de agosto.
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Si se logra documentar la tendencia alcista de la
producción, así sea ésta leve, Moody's probable
mente le dé más tiempo a Pemex.
Si nuevamente se observara una caída, enton

ces crecerían las posibilidades de que la reduc
ción de la nota pudiera darse antes del término de
este año.

Hay muchas evidencias del esfuerzo que está
haciendo Pemex en inversión en exploración y
producción.
Se aprecia por ejemplo en el número de pozos per

forados previstos para este año. La cifra se estima en
319 contra los 143 del año pasado o los 55 de 2017.
Aquí la clave es el tiempo. Es altamente probable

que veamos incrementos en la producción, lo que

está en duda es si serán de la magnitud prevista y
en el tiempo programado.
Moody's también señaló ayer el efecto negativo

que tendría en las finanzas públicas el apoyo cons
tante del gobierno federal a Pemex.
En realidad, el riesgo de que haya una baja en la

nota soberana es más distante que en el caso de Pe
mex. Pero lo que sí es un hecho es que los apoyos no
pueden ser permanentes.
Este sería el momento para relanzar los

'farmouts'.

En nada afectaría la visión estratégica de Pemex
como empresa estatal, y se daría un mensaje que
traería confianza en los mercados, porque elevaría
la posibilidad de que la petrolera cumpliera con sus
metas.
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Luz verde

La compañía petroquímica Alpek, informó a la Bolsa
Mexicana de Valores que ya cumplió con las disposicio 
nes legales requeridas por la Comisión Federal de Elec 
tricidad y el Centro Nacional de Control de Energía para
operar su planta de energía.

Esta noticia impulsó las acciones de la empresa; ayer
subieron 3.677<>aun precio de 23.17pesos.

La emisora dio a conocer que, al cumplir con las reglas,
pudo iniciar operaciones comerciales el miércoles en su
planta de cogeneración eléctrica, que tiene una capaci
dad de 350 mega vatios, ubicada en Altamira.

En un comunicado a inversionistas también dijo que
cumplió con todos los requerimientos regúlatenos ne 
cesarios para la venta de dos plantas de cogeneración.
Ahora procederá al cierre de la transacción, la cual espera
completar en los siguientes días.

Cuidado, no se emocione
Antes de solicitar un crédito, la Condusef, de Óscar

Rosado, sugiere analizar los pros y contras de contratar
lo, pues utilizado de forma inteligente puede ayudar a
mejorar la calidad de vida, pero si se adquiere para satis 
facer un deseo puede generar problemas.

La dependencia precisa que antes de adquirirlo es
importante determinar para qué se va autilizar, y sobre
todo considerar las ventajas y desventajas, así como va

lorar el nivel de endeudamiento que se contraerá. De ahí
que lo recomendable es usarlo para comprar bienes de
consumo duradero, como muebles, vivienda o un auto,
obien, parainiciar un negocio, entre otros, pero siem
pre recordando la regla fundamental: el tiempo que dis 
frutes del bien o servicio adquirido con algún financia 
tn ¡ente debe ser mayor al tiempo que te llevarápagarlo.

La entidad indica que se debe adquirir créditos cor
tos, pues eso podría evitar que se paguen demasiados
intereses; en el caso del crédito hipotecario, es impor
tante no dejarse llevar por la ilusión de que entre más
largo es el plazo más beneficios tiene, pues podría gene
rar un poco de comodidad en las finanzas, pero no ma
yores beneficios.

Menos consumo

De enero a julio de este año se colocaron 507,039 ve
hículos nuevos y seminuevos a través de algún tipo de
crédito, es decir, 44,149 unidades menos respecto a
igual lapso del 2018, según el reporte de Financiamiento
Automotriz, dado a conocer por la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Automotores (AMDA), de Guiller
mo Prieto Iteviño, y con información de Jato Dynamics.
Lo anterior representó una contracción de 8 por ciento.

Del total de unidades colocadas a crédito, 444,572
fueron para vehículos nuevos , lo que significó 88% del
mercado y una contracción de 10 .4%; en contraste,:
62,467 fue para seminuevos con el porcentaje restante
de 12% y un avance de 13 por ciento.
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Respecto al tipo de institución, la asociación refi
rió que las financieras de marca otorgaron créditos para
321,958 automotores nuevos y seminuevos hasta el sép 
timo mes del año, es decir, hubo una baja en conjunto
de 12.6% respecto asimilar periodo del 2018.

Etiquetado
En el marco de la discusión para modificar el siste 

ma de etiquetado en México, mucho se ha hablado so
bre el Etiquetado Frontal de Advertenciaparaproductos
de consumo que se implemento en Chile en 2016 el cual
pareciera ha beneficiado a la población.

Sin embargo, le contamos que aunque las ventas de
productos industrializados han disminuido, se ha deja
do de lado el dato más relevante arrojado en el Mapa Nu
tricional que realiza el Ministerio de Educación chile
no, el cual es simplemente contundente, toda vez que la
prevalencia de sobrepeso y obesidad en ese país entre la
población aumento 2.2% entre 2016 y 2018.

Elmodelo chileno se enfocó en prohibir productos
dejando de lado el Etiquetado Informativo como el que
tenemos actualmente en México, así como el fomento a
la cultura de la educación nutrimental.

Por cierto, en nuestro país los productos industrial!
zados solo representan el 30 % de la ingesta diaria de las
personas.

Que siempre no

La Compañía Minera Autlán se echó para atrás en la
compra de la subsidiaria canadiense Ecu Silver Mining,
propiedad de GoldenMinerals Company. En un comu
nicado informó a sus inversionistas que mejor no le en
tra a esta transacción, que incluía los activos mineros
conocidos como Velaideña, Rodeo y Santa María, que se
ubican en Durango y Chihuahua.

La minera indicó que esta operación, estimada en 22
millones de dólares y anunciada en jimio, consideraba un
periodo de 75 días para llevar a cabo un proceso de audi
toría, llamado due dilligence, para verificar aspectos téc
nicos, legales, medio ambientales, contablesy fiscales de
las acciones y activos, tras el cual ambas partes convinie 
ron no llevar a cabo el cierre de esta transacción.

Muy perros
La compañía Dog Hero, que sirve como enlace entre

paseadores y anfitriones, que hospedan canes en su ca
sa, con usuarios de estos servicios, realizará un concur
so en México a través de la red Instagram entre el 9 y 17
de septiembre para escoger la foto de un lomito y que sea
la imagen de la firma por dos meses, con motivo del fes 
tejo patrio en México.

La firma levantó capital por 7 millones de dólares a
principio de año en una ronda liderada por Rover, una
empresa de cuidado de mascotas, y por el fondo de in
versión mexicano enfocado en el capital de riesgo IGNIA
Partners.
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LA GRAN DEPRESION

Enrique Campos

TMEC, la apuesta
de estabilidad
financiera de la 4T

Por más que el gobierno mexicano considere la apro
bación del acuerdo comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) como una variable inter

na que ayudará al crecimiento y a la estabilidad, lo cierto es
que no tenemos ningún control sobre ese hecho.
Tiene un impacto directo en la estabilidad de Méxi

co, pero la decisión de su visto bueno por parte de los de
mócratas en el Congreso estadounidense responde más a
cuestiones de política interna de ellos que a alguna modifi
cación legal mexicana en materia laboral.
Como sea, el TMEC está en la ecuación de estabilidad

económica dentro del paquete 2020. Pero lo que queda es
mantener el cabildeo y, sobre todo, esperar a que los inte
resados en su aprobación de aquel país convenzan a los le
gisladores del partido opositor a Donald Trump de conce
derle ese triunfo.

Lo que puede generar la eventual aprobación del TMEC
en el Congreso de Estados Unidos, junto con el final del
proceso legislativo en Canadá, es una señal de certidumbre.
Claro, siempre estará latente la posibilidad de que le caiga
mal la cena a Donald Trump y amanezca tuiteando amena
zas arancelarias contra México, pero cerrar el ciclo de la re
novación del viejo Tratado de Libre Comercio de América
del Norte aporta certezas.
En materia práctica, el TMEC tardará algún tiempo

en dejar ver sus bondades como un acuerdo más moder
no. Los tiempos de aplicación no alcanzarían para influir
positivamente en el comportamiento del Producto Inter
no Bruto, al menos durante la primera mitad del próxi
mo año.

El cabildeo en Estados Unidos es intenso por parte de los
grupos locales que más se habrán de beneficiar del nuevo

acuerdo, pero también por aquellos que entienden que de
jar en el limbo la relación comercial norteamericana abre
una puerta discrecional muy peligrosa para su presidente.

Escuchan a los mexicanos, sin duda. Pero los demócra
tas tampoco tienen mucha preocupación porque el Paquete
Económico de la 4T para el 2020 se pueda cumplir gracias a
la aprobación del T MEC en Estados Unidos.
Más les preocupa a los demócratas que los granjeros es

tadounidenses se hayan casado con el nuevo acuerdo co
mercial. Si lo que les interesa es el panorama electoral, no
hay voto más codiciado para un demócrata que el sufragio
de los llamados rednecks de los estados agroindustriales.
Pero también las empresas de tecnología de las zonas

costeras, clientes electorales habituales de los demócratas,
respaldan la pronta aprobación del acuerdo. Así que incen
tivos tienen.

La ventana de oportunidad en el Capitolio para el TMEC
se abre en este mes de septiembre, ahora que regresaron de
sus vacaciones, con énfasis en octubre, una vez que se ha
yan cumplido requisitos de papeleo del propio acuerdo.

Se mueve pues en Estados Unidos la posibilidad de que
este año quede aprobado el TMEC y listo para entrar en vi
gor en poco tiempo.

Las señales financieras que esta ratificación mandará a
los mercados mexicanos serán muy buenas y de gran alivio
para las finanzas públicas, aun con el descuento que ya ha
aplicado el mercado a la posibilidad de ratificación.
Claro que siempre queda una posibilidad de que las co

sas no salgan bien, y, si queremos identificar cuál puede
ser el principal riesgo para que finalmente quede aproba
do el TMEC, le podemos poner nombre y apellido: Do
nald Trump.
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PATRIMONIO

Tener finanzas sanas hace
toda la diferencia ante

la pérdida de empleo
Joan Lanzagorta

44 o creí que pasara, peNiro hoy perdí mi empleo".
Esto me lo dijo un buen

amigo hace poco. Hubo un fuerte re
corte de personal en su empresa que
tocó niveles directivos. Jamás lo vio
venir porque su área era una de las más
eficientes de la compañía y todos los
años excedíalos objetivos que se ha
bían planteado, pero su salario tam
bién era de los más elevados.

Recibió su liquidación completa,
que representaba cerca de nueve me
ses de salario. Pero también terna deu

das y compromisos: la hipoteca, las
compras a meses sin intereses del pa
sado Buen Fin, un crédito personal,
dos préstamos de auto y las colegiatu 
ras de la universidad de sus dos hijos.
Debe además conseguir un seguro de
gastos médicos propio y, como uno se
podrá imaginar, no tiene un fondo pa
ra emergencias.

Sabe que le tomará tiempo encon
trar otro empleo que le brinde un ni
vel de ingresos similar al que tenía, pe
ro sus compromisos (deudas) y estilo
de vida no le dan la oportunidad de re 
cortar fuertemente sus gastos. Así que
el dinero se irá acabando más rápido de
lo que pensaba.

Para contrastar, veamos otro ca
so de una persona que ganaba menos,
pero tenía una situación financiera
mucho más sana:

• Él es totalero, lo que significa que
cada mes paga íntegramente el saldo
de su tarjeta de crédito. No tiene en
tonces deudas. Lo único que debe pa
gar es lo que ha adquirido en este mes.
Tampoco tiene compras a meses sin

intereses.

• Tiene un crédito hipotecario vi
gente, pero con dos atributos funda
mentales: un seguro de desempleo
que le cubre hasta tres mensualidades,
además de Apoyo Infonavit, que per
mite ir cubriendo la mensualidad pen
diente con el saldo de su subcuenta de

vivienda. No es lo ideal, pero vaya que
ayuda en caso necesario.

• Tiene un fondo para emergencias
que le cubre tres meses de gasto fami
liar promedio.

«No tiene otras deudas: el coche de

la familia está totalmente pagado.
Esta persona tiene margen de ma

niobra para ajustar un poco sus gastos
y apretarse el cinturón, porque no tie
ne deudas ni compromisos que cum
plir (y de la hipoteca se encargará por

el momento su seguro de desempleo).
Tendrán que posponer algunas metas,
para las cuales se estaban preparando y
posiblemente no salgan al viaje que te 
man planeado. Puede esperar.

Aunque su liquidación fue bastan
te menor, porque terna menos anti
güedad y un salario más bajo, reci
bió cerca de seis meses de ingresos.
Con su situación financiera y tomando
en cuenta su fondo para emergencias,
calcula que en el peor de los casos po 
drá vivir durante poco más de un año
sin recibir ningún ingreso. Pero espera
encontrar trabajo antes de ello.

¿Cuántas personas de clase media
en México tienen finanzas sanas? La

enorme mayoría no tiene ahorros y es
tá endeudada con tarjetas de crédito
y préstamos personales o de nómina.

¿Qué pasaría si de repente pierden su
empleo? No es difícil pensar que po
drían caer en una situación financiera

desesperada.
Todos los días veo y escucho per

sonas que dicen: "Lo puedo comprar,
porque está a meses sin intereses" . Es
decir, lo voy pagando del dinero que
gane en el futuro. Pero, ¿qué pasa si en
el futuro el ingreso se pierde? Tendrás
que usar el dinero de tu liquidación
para este compromiso que adquiriste
previamente.

Muchas personas viven al día, sin
un peso guardado para imprevistos y
esperando con ansias que les llegue la
quincena. Yo no me podría imaginar
vivir de esta manera. No se nos de

be olvidar que las deudas son com
promisos que adquirimos, y aunque
podamos pagarlas hoy sin proble
mas (o con esfuerzos), quizá maña
na la situación cambie. Porque en el
mundo actual el cambio es la única
constante.

Éste es un gran ejemplo de la im
portancia de tener una vida en orden y
en equilibrio. Una situación financie
ra sana nos permite hacer más, aunque
vengan épocas de vacas flacas. Nos da
una tranquilidad que, personalmente,
valoro muchísimo.

Te invito a reflexionar: ¿Qué pasaría
Si hoy pierdes tu trabajo? ¿Cómo está
tu situación financiera hoy? ¿Te sien
tes tranquilo?
Te invito a visitar mi página: http: H
www.planeatusfinanzas.com, el lugar
para hablar y reflexionar sobre finanzas
personales. Twitter: @planea_ finanzas.
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El Triángulo Norte centroamericano y México

La violencia cuesta a Centroamérica 8% de su PIB, es decir, unos 20,000 millones de dólares; en el país es necesario
desarrollar el sureste para vacunarlo de los efectos sociales centroamericanos, que son muchos y dolorosos

Índependientemente del subdesa
rrollo que caracteriza a los países
del Triángulo Norte de Centroamé

rica (Guatemala, Honduras y El Sal
vador tienen la amenaza de terremo

tos y erupciones de volcanes, y si bien
estos últimos representan una estéti
ca del paisaje son una zozobra para la
población).
En el pasado, las erupciones de vol

canes marcaron el territorio de estos

países, particularmente de El Salvador
y Guatemala.

La explosión de la caldera del vol
cán Ilopango tuvo consecuencias de
vastadoras en El Salvador, Guatema
la, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.
Y un terremoto destruyó la ciudad de
Antigua, Guatemala, dejando vestigios
de una ciudad maravillosa, motivo por
el cuál tiene un gran turismo. En Gua
temala se dice: "¿A dónde ir que no
tiemble?".
En México, el atraso económico del

sureste mexicano se asimila mucho a

los países centroamericanos.
Y se separa cada vez más con el de

sarrollo dentro de México de los es

tados del centronorte, haciendo una
dicotomía regional: el centronorte
que se desarrolla y el sur y sureste que

se estancan.

Por ello, es importante la iniciativa
del gobierno mexicano de realizar pro
gramas de desarrollo económico para
el sureste, que le permitirá superar el
enorme rezago en que se encuentra.
Las migraciones centroamerica

nas de población hacia Estados Unidos,
pasando y parcialmente quedándo
se en México, son el reflejo del atra
so y la violencia, dos caras de la mis
ma moneda.

Dos datos reveladores: uno, en
Honduras el gasto para enfrentar la
criminalidad y hacer algo para la pre
vención representa 19% del PIB, 11 ve
ces más que el de México, de suyo al
to, de 1.7% del PIB; el gasto militar de
estos países significa una alta propor
ción del gasto público, de 20 por cien
to. ¿Qué queda para el desarrollo eco
nómico y social? La respuesta es casi
nada.

De seguir con la devastación de los
deseos humanos, de la fantasía y de la
productividad, es previsible que Cen
troamérica se convierta en un infier
no. Se necesita una solución de Esta

do, que vaya más allá de contenciones
migratorias.
En los 80 logró evitarse una guerra

al surgir el Grupo Contadora, instancia
diplomática de varios países vecinos

interesados en evitar la carrera de vio

lencia que se estaba creando. Ese gru
po tuvo éxito y se evito crear un Viet
nam centroamericano.

Existe por parte del gobierno mexi
cano claridad de que conjuntamen
te con el gobierno de Estados Uni
dos se podrían desarrollar proyectos
de inversión básicamente de infraes

tructura para superar las condiciones
actuales de Centroamérica . Pero es

ta posibilidad es remota mientras Do
nald Trump gobierne EU, al igual que
hace dos décadas en que surgió la idea
de un proyecto apoyado por el gobier 
no norteamericano denominado El

Plan PueblaPanamá, que terminó en
el olvidó.
Si la violencia le cuesta a Centroa

mérica 8% de su PIB, o sea 20,000 mi
llones de dólares, para construir insti
tuciones para el desarrollo y canalizar
inversiones públicas y privadas en la
infraestructura, se requieren mon
tos de gasto de 100,000 millones de
dólares.
En México es necesario desarrollar

el sureste para vacunarlo de los efec
tos sociales centroamericanos, que son
muchos y dolorosos. Se trata del es 
tancamiento, de la criminalidad y de
la pobreza.
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INTELIGENCIA
COMPETITIVAfj
Retraso fiscal para
el mundo digital
Ernesto Piedras

Crecientemente se expande la oferta que configura el eco
sistema de contenidos audiovisuales que, como forma de
entretenimiento y/o acceso a contenidos informativos,

culturales y educativos, se continúa multiplicando gracias al
incesante avance en las tecnologías de la información.

Ennuestropaís, como en el resto del mundo, llama la atención la
continua multiplicación en el número de oferentes y la participación
de mercado que alcanzan aquellas plataformas digitales de conteni
dos por Internet, denominadas over the top (OTT, por su sigla en in
glés) , mayoritariamente aquellas provenientes del extranjero.

Veámoslo en números. Ciertamente es la TV abierta la que con
tinúa siendo el servicio de acceso a contenidos audiovisuales por
excelencia (92.9% de los hogares cuentan con acceso al cierre del
2018). Sin embargo, recientemente las plataformas OTT vienen ga
nando terreno en el acceso y preferencia de las audiencias.

La creciente competencia por atraccióny captura de audiencias
se ha traducido en que la contratación de plataformas OTT entre los
hogares pasó de 1.6% del total en el 2011 a 24.8% en el 2018.

Entre las destacadas, Netflix, jugador de contenidos estadouni
dense, tiene ya a 9 de cada 10 suscriptores en este mercado, muy por
arriba de la participación de empresas nacionales como Claro Video,
Blim, EilminLatino, entre otras.

Son precisamente los jugadores del extranjero los que se han be
neficiado de un marco fiscal y regulatorio que aún no contempla su
operación.

Su operación en México y en el resto del mundo aún no ha ade 
cuado sus obligaciones tributarias (i.e. escalera fiscal) y normativas
con las del resto de sus competidores nacionales

¿Competencia desleal?
Efectivamente, estamos en presencia de un escenario de competen
cia desleal e inequitativa para nuestros productores y empresas de
contenidos nacionales, circunstancia que, entre muchos otros efec 

tos, menoscaba el desarrollo delaindustriamexicana.
Existen diversas experiencias y recomendaciones internaciona

les que buscan y apuntan a la gestación de un balance competitivo
entre jugadores de contenidos.

Al respecto, organismos internacionales como la OCDE, OEA,
UIT y Cet.la proponen la actualización y modificación de los marcos
normativos nacionales para nivelar el terreno competitivo ante la
irrupción de los jugadores digitales extranjeros.

En esencia, proponen homologar las cargas impositivas y regu
latorias con las empresas nacionales. A partir de ello e incluso por
iniciativa propia, diversas legislaciones alrededor del mundo se han
dado a la tarea de regular a las plataformas OTT extranjeras como
una vía para establecer un equilibrio e impulsar el desarrollo de su
industria nacional. Amerita destacar que, dentro de las herramien
tas regulatorias que se han utilizado, se ha optado por aplicar el Im
puesto al Valor Agregado (IVA) como mecanismo para actualizar la
base de sujetos gravables y al mismo tiempo nivelar el terreno de
juego con los jugadores nacionales de contenidos.

En México, recientes iniciativas parlamentarias y de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) pretenden dejar atrás el esce
nario de vacío legal y laxitud normativa para alcanzar una equidad
competitiva en el mercado de contenidos audiovisuales. Ello, apar
tir no de la creación de impuestos especiales o nuevos gravámenes,
sino de la simple aplicación del IVA aplataformas y servicios digita
les extranjeros. Este hecho implicaría una recuperación de recursos
del erario público de 3,600 millones de pesos al año, monto equi
valente a casi seis veces lo asignado al programa prioritario Internet
para Todos en el 2019.

Es momento de que dejemos el retraso fiscal para el mundo digi 
tal de siete años y de que nuestro país se sume a la lista de naciones
que han dedicado esfuerzos para encontrar un balance competitivo
para la innovación, incentivos a la inversión y desarrollo de la indus 
tria nacional de contenidos audiovisuales.

Otro caso de equidad fiscal para la equidad competitiva.
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Fraude con

portaciones
de número no deseadas
Quienes contemplan

desde lejos la indus
tria de telecomuni

caciones pueden llegar a la
conclusión errónea de que
una vez que se deja de hablar
sobre un tema, el mismo está
resuelto o al menos no genera
conflictos. El viejo principio
de que si no se observa en la
prensa o se discute pública
mente, el asunto no existe.

Precisamente con el objeti
vo de quebrar con esta mal in
terpretación de la realidad, la
Procuraduría Federal del Con

sumidor (Profeco) celebró es
ta semana su segundo Foro de
Telecomunicaciones, en el que
se disertó sobre distintos temas
como los derechos de los con

sumidores, las normas que ri
gen a los proveedores de con 
tenido y la actualidad de la
portabilidad numérica en el
país, entre otros temas.

Como era de esperar, los re 
sultados de la portabilidad de 
muestran su importancia co 
mo elemento impulsador de
competencia en el sector. Sin
embargo, el centro de una dis 
cusión que incluyó entre los di 

seriantes a representantes de
los tres operadores móviles mi 
noristas del mercado fue el in
cremento de fraude en solicitu

des de portabilidad numérica.
Según cifras compartidas du
rante el panel, las portaciones
no deseadas representan más
de 10 • de todas las portaciones
en el mercado.

El modus operandi de los de
fraudares no es estático, por lo
que tiene diversas versiones se
gún el servicio celular que se
utilice para obtener del consu
midor su número de identifi

cación personal (NIP), permi
tiendo el cambio no autorizado

de proveedor. En otras pala 
bras, lo mismo puede comen
zar a generarse el cambio inde 
bido por medio de una llamada
telefónica donde se le pide el
NIP o por medio de un mensaje
de texto con el mismo fin.

Sin embargo, la portación
ilegal es el principio de un pro
blema que puede tener como
consecuencia exigir pagos por
terminación temprana de con 
trato. Obviamente esto causa

un gran malestar en el cliente
que típicamente culpa a su pro

veedor por la situación.
Obviamente es necesario

una mayor concientización de
la ciudadanía para evitar que
siga creciendo el fraude de las
portaciones. Entre los datos
más importantes a coméntal
es que nunca un operador le va
a pedir el NIP por teléfono pa
ra cancelar un pedido de por
tación. De llegar a ocurrir, esto
debería ser una señal de alar

ma sobre la legitimidad de la
llamada.

También es necesario que
los usuarios aprendan cuá
les son sus derechos en todo lo

pertinente a la portabilidad nu 
mérica para de esta forma fre 
nar el crecimiento de este tipo
de fraude. Destacar la necesi

dad de nunca compartir el NIP
vía telefónica y de saber que
aun si una orden de portabili 
dad es efectuada el consumi
dor tiene un máximo de 15 días

para pedir la nulidad de pedi
do original. Lo anterior no se
plantea como una solución fi
nal al fraude, pues así como la
tecnología va evolucionando, la
creatividad de los delincuentes

también evoluciona y buscan

nuevas técnicas para hacerse
del dinero ajeno. Por lo tanto,
difundir los derechos que tiene
cada persona que utiliza servi 
cios de telecomunicaciones es

sumamente importante.
Luego, al finalizar el panel

sobre portabilidad, fue agrada
ble ver cómo varios de los ope
radores que participaron en la
discusión comentaban con el
comisionado Javier Juárez Mo

jica acerca de cómo ellos po 
drían ayudar a concientizar a
los consumidores sobre la im

portancia de no compartir su
NIP, cuáles son sus derechos
como usuarios de servicios de

telecomunicaciones y ver las
maneras en que puedan coope 
rar con las autoridades del país
para solucionar este problema.
En resumen: otra muestra de

cómo el diálogo constructivo
lleva a soluciones positivas.
* José F. Otero tiene más de 20

años de experiencia en el sector
de ¡as TIC.
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PERSPECTIVAS CON INVEX BANCO

Apreciaciones sobre
el Paquete Económico
RODOLFO CAMPUZANO*

Comienzo por precisarle. Como Paquete
Económico se toma el conjunto de dis 
posiciones de tipofiscaly los supuestos

macroeconómicos necesarios para establecer
las. Incluye la Ley de Ingresos de la Federación,
el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe 
deracióny las consideraciones presupuéstales
(supuestos) sobre los cuales se lograrán las ci 
fras presupuestadas

Lo primero que hay que decir es que el pa 
quete cumple con el objetivo de mantener las
finanzas públicas en equilibrio. Ello signifi
ca que conforme a ingresos que creceríanpoco
(0.4% en términos reales) se estima un creci
miento en el gasto de 0.8% real y como conse
cuencia un superávit primario (sin considerar
pagos de intereses) de 0.7% del PIB.

La dinámica en ambos rubros es lógica des
de la óptica de las prioridades del gobierno.
Por el lado del ingreso no se modifican las ta
sas impositivas, pero sí se efectúan cambios
importantes en busca de reducir la evasión de
impuestos. Los ingresos consideran una re 
ducción de la renta petrolera debido a la me
nor carga fiscal hacia Pemexy a un estima
do de ingresos que aún se queda corto, a pesar
de la estimación poco creíble de aumento en la
producción.

En laparte de gasto, se destinan más recur
sos a Pemex y al sector energético, a los pro 
gramas de bienestar y a la seguridad. Asimis 
mo, se mantienen recortes al presupuesto en
diversas secretarías de Estado.

En realidad, hay pocas sorpresas en los nú
meros . Aparentemente la discusión entre co
legas se está centrando en los supuestos con 
siderados en el marco macroeconómico. Me

gustaría hacer precisiones en uno de ellos, la
proyección de crecimiento para el 2020.

El marco considera que el crecimiento en
el 2020 será auna tasa de entre 1.5 y 2.5 por
ciento. Una tasa de crecimiento aproxima
da de 2.0% suena muy complicada de alcan
zar; en especial si el presupuesto no conside
ra elementos que estén orientados a detonar
el crecimiento. El paquete no tiene una esen
cia contracíclica que busque resarcir la tasa de
crecimiento, sólo muestra una disciplinay ras
gos de austeridad que cumplen con la idea de
estabilización a medias.

Ahora bien, es un poco simplista hacer la
deducción de que, si el crecimiento no es cer
cano a la cifra estimada, no se lograrán las me 
tas de recaudación y por ende serán necesa
rios ajustes. Hay elementos que pueden tirar en
sentido contrario; uno sin duda es el esfuerzo
de eficiencia fiscal en temas como los impues

tos a arrendamiento de inmuebles y el ataque
a las compañías de facturación, quiéralo o no,
esté bien o no, los esfuerzos de modificación
de regulación como la Ley Federal de Extinción
de Dominio o la consideración de delito gra
ve a la evasión fiscal se acomodan en el mismo

sentido. Cualquier logro en este campo podría
compensar en parte la merma de la recauda
ción si el crecimiento no se recupera.

Otro elemento es la disminución de las tasas

de interés. Si el Banco de México logra reducir
las tasas hacia un nivel similar al que descuen
tan los participantes en el mercado, ello signi 
flca un gasto menor de pago de intereses para
el gobierno.

Porúltimo, el crecimiento, la tasa de cre
cimiento, puede ser mayor simplemente por
que la dinámica de la economía no se detiene
y porque la base de comparación estadística le
favorecerá después de un año de crecimiento
cercano a cero.

No soy optimista. El ambiente de creci 
miento a nivel global sigue siendo malo y, si ese
contexto no mejora, México no cuenta con un
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paquete fiscal que implique un estímulo , sal 
vo por su apuesta a la estabilidad. (Los recursos
que se planea destinar a la inversión física, por
ejemplo, disminuirían en 5.4% con relación al
año pasado).

Creo que el crecimiento será muy inferior a
2 por ciento. Estimo que la recaudación puede
verse mermada menos que proporcionalmen
te debido alas distintas acciones en materia de

eficiencia fiscal y por una baja de las tasas de
interés que luce inminente (aunque se siga dis

cutiendo el tamaño de la disminución).
Por otro lado, persisten los esfuerzos ex

plícitos por apuntalar a Pemex (anuncios de
contratos de Asociaciones Público Privadas,
emisión de bonos, asignación de recursos y
disminución de carga fiscal).

Este conjunto de apreciaciones concluye
que el Paquete Económico es austero y no es
tá diseñado, per se, para detonar mayor creci
miento . Es posible que se quede corto en algu

nos supuestos, pero hay elementos que hacen
pensar en una menor necesidad de ajustes al
gasto.

Es probable entonces que se mantenga el
cuadro de estabilidad con bajo crecimiento que
hemos visto hasta ahora. Este cuadro no im

plicauna devaluación desordenada del peso,
ni un rebote violento de la inflación. Ojo, estas
variables se mantienen más dependientes del
contexto global.

1.5 y 2.5%
ES EL RANGO

de crecimiento del PIB en el 2020

según el Paquete Económico 2020.

Fecha: 12/09/2019

Página: 58

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Económicas

Rodolfo Campuzano

Costo: 311,384



¿Qué le vamos a decir al FMI?

Será crucial la visión sobre Pemex que compartirá el gobierno en la próxima visita técnica de revisión del organismo

Desde que se anunció en julio,
la visita técnica de revisión del
Fondo Monetario Internacional

(FMI) a nuestro país—programada para
septiembre— ha atraído poca reflexión
pública. Como suele pasar, una oleada
de noticias iniciales se perdió entre ci
clos noticiosos hiperrápidos en torno a
anuncios de todo tipo. Hoy, de no ser
por una breve visita de la nueva candi 
data a presidenta del FMI, es un tema
completamente relegado de la conver 
sación nacional. Pero, hasta donde sa
bemos, la revisión del FMI sigue en pie.

Es algo serio. Por su rol transversal en
los mercados internacionales, las conclu
siones que deriven de la revisión pueden
cristalizar, parabién o para mal, el po
sicionamiento y la nueva reputación de
México en la economía global. Aunque
es cierto que este tipo de revisiones caen
dentro de los derechos que ejerce el Fondo
de forma anual para garantizar que las re
glas establecidas por los países miembro se
cumplan, el particular énfasis en el Plan de
Negocios de Pemex ha causado ansiedad
y sugiere que hay preocupaciones de ma
yor profundidad. Prácticamente todos los
analistas serios y estructuralmente impar
ciales que han revisado el plan de la petro 
lera, como las calificadoras, han concluido
que, aunque ahí puede haber algunas bue 
ñas ideas e intenciones, el documento ca

rece de una coherencia que le dé sentido al
todo en conjunto. ¿Qué va a pasar cuando
el FMI lo ponga bajo la lupa?

El nivel de escrutinio y crítica sobre los
pronósticos de Petróleos Mexicanos y sus
supuestos ya creció, de por sí, esta sema
na. El presupuesto presentado por el se 
cretario Arturo Herrera asume que, pa
ra el 2020, Pemex produciría en promedio
1.951 millones de barriles diarios de era

do. Esto implica un crecimiento de ca
si 300,000 barriles diarios, algo que, co
mo explicaron Amy Stillman, Eric Martin
y Nacha Cattan de Bloomberg, no ocu
rre desde 1982. En aquel momento, el cre
cimiento a ritmo heroico se logró gracias
a Cantarell, el segundo campo petrole
ro más grande del mundo. Este tamaño de
oportunidades representativas de la era del
petróleo fácil, de acuerdo con los expertos,
ya no existe. ¿Qué justifica tanto optimis
mo en un momento donde nuestro por
tafolio para llevar a producción inmediata
solo tiene oportunidades medianas y ade
más tenemos que considerar la inercia de
declinación, de unos 200,000 barriles dia
rios por año?

En cualquier caso, el pronóstico de Ha
cienda, aunque se entiende que sea con
troversial, no es tan novedoso. De hecho,
utiliza exactamente la misma curva de

crecimiento que el director general de Pe
tróleos Mexicanos había presentado ha
ce menos de un año (en la famosa lámina

23 de una presentación ante los petrole 
ros): desde antes de entrar en funciones,
ya estimaba que el crecimiento desde ju
nio del 2019 al promedio del próximo 2020
iba a brincar en casi 300,000 barriles dia
rios. La única diferencia entre lo que pre 
sentó Pemex en el 2018 y lo que presen
tó Hacienda en el 2019 parece ser un mal
presagio: son los prácticamente 100,000
barriles diarios en los que el Pemex de la
nueva administración ha sobreestimado

su capacidad de producir hasta el momen
to. Aquí hay que empezar reconociendo
que Hacienda ajustó las predicciones por el
significativo error de predicción de Pemex
hasta ahora. Esto es una muestra más de

pragmatismo. Pero lo que es inexplicable
es no haber cuestionado las tasas de cre

cimiento y asumir que, hacia adelante, las
predicciones son infalibles. Dado el histo
rial, esto va a ser difícil explicárselo al FMI.

Claro que aún hay una salida. De las
críticas al plan de negocios, lo más desta
cado es la ausencia de asociaciones estra

tégicas (o farmouts). Si Hacienda enfoca la
visita técnica del FMI hacia la construc 

ción de un plan creíble, ya calendarizable,
sobre farmoutsy rondas, los resultados del
análisis podrían sentar las bases para una
nueva conversación constructiva. Pero si

se vuelca a defender la lámina 23, hay un
camino de grandes retos y grandes riesgos
por delante.
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Blindaje financiero de la 4T
El gobierno de la 4T si 

gue sin desviaciones las
premisas fundamenta

les de un manejo económico
ortodoxo.

Le ha apostado ala estabili
dad macroeconómica, a man
tener las finanzas públicas sa
nas, a no aumentar la deuda, a
respetar la autonomía del Ban
co de México, y abatir la in
flación y al libre comercio
internacional.

El manejo económico en lo
macro se ha mantenido prácti 
camente sin cambios respecto
del manejo que tuvieron los go
biernos previos, considerados
como "neoliberales".

El secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, ha rechaza
do en los últimos días etiquetar
al Paquete Económico para el
2020 como neoliberal o popu
lista. Pero sí lo ha considerado

como pragmático.
Neoliberal o pragmático,

lo cierto es que la percepción
general es que no ha habido
cambios radicales en el plano
macroeconómico.

El gobierno lópezobradoris
ta se ha aplicado en el refinan 
ciamiento de su deuda externa,
que mayoritariamente está en
pesos y largo plazo.
Adicionalmente está hacien

do lo necesario para mantener
un sólido blindaje financiero
sobre la economía.

En particular, está toman
do medidas para procurar re 
ducir el nivel de riesgo que han
marcado las calificadoras de

deuda sobre la principal em
presa estatal: Petróleos Mexica
nos (Pemex), que pone en ries
go la calificación sobre la nota
soberana.

INYECCIÓN,
¿INSUFICIENTE?
Aunque la inyección de 5 mi
llones de dólares que anunció
ayer la Secretaría de Hacienda,
que encabeza Arturo Herrera,
fue recibida con cierta frialdad

y escepticismo por las agencias
calificadores.

No es parameños. Pemex es
la empresa petrolera más en
deudada del mundo con un

monto superior a 100,000 mi
llones de dólares.

Todavía más. El Plan de Ne 

gocios de Pemex no convenció
y los proyectos del gobierno de
la 41 preocupan por su inviabi 
lidad y elevado costo.

Además de que la falta de
claridad en la política energéti
ca, al ser interrumpidas las ron
das de licitaciones de bloques
para la exploración y explota
ción en aguas profundas por
paite de los inversionistas in
ternacionales, ha generado una
incertidumbre notable.

No obstante, la inyección por

5,000 millones de dólares, aun
que insuficiente, era necesa
ria y fue aplicada correctamen
te, por lo menos para atemperar
en el corto plazo, la situación fi
nanciera de la petrolera.

CUATRO PILARES

En el Paquete Económico pre
sentado por el Ejecutivo fede 
ral, se consigna la intención del
gobierno federal de preservar la
salud de las finanzas públicas.

Y finca en cuatro pilares esa
intención: 1. El programa de
coberturas petroleras, que están
siendo renovadas en los merca
dos financieros internacionales

y en breve se anunciará su com
plementación. 2. La acumula
ción de recursos en los fondos de
estabilización. 3. Mantener la

Línea de Crédito Flexible (LCF)
con el FMI y 4.  Un mejora
miento en el perfil de deuda.

FMI, CRÉDITO
FLEXIBLE

México renovará, muy segu
ramente para el próximo últi
mo día de octubre, la Línea de
Crédito Flexible con el Fon
do Monetario Internacional

(FMI), pero lo hará por un me 
ñor monto.

La renovación será por al 
rededor de 60,000 millones de
dólares, en lugar de los 74,000
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millones de dólares que hasta la
fecha están en vigor y que fue 
ron pactados en noviembre del
2018.

No será la primera vez que
México reduzca el monto de la
Línea de Crédito Flexible del
FMI.

En noviembre del 2017, el
monto fue por 88,000 millones
de dólares y se redujo a 74,000
millones de dólares para el si
guiente año.

Hay que recordar que ésta Lí
nea de Crédito Flexible sólo ha

sido extendida a tres países: Mé
xico, Colombia y Polonia. Y nin
guno de los tres la ha utilizado.

México comenzó a recibir és

te respaldo financiero del FMI,
desde el año 2009, y es conside
rada como un blindaje adicional
para su economía, frente a la vo 
latilidad global.

La LCF es un instrumento que
provee seguridad financiera a
países que han demostrado te
ner fuertes fundamentales y po
líticas como es el caso de México

Para México es una ventaja
contar con éste respaldo finan 
ciero, pero para el FMI represen
ta "el congelamiento" de esos
recursos que podría destinar a
otros propósitos. En cambio, el
organismo financiero interna
cional los mantiene disponibles,
por si los necesita México

La Línea de Crédito Flexible

fue creada para atender la de
manda de préstamos de preven
ción y mitigación de crisis pro
veniente de países con marcos
de política e historiales econó
micos muy sólidos.

Hasta la fecha, tres paí
ses: Polonia, México y Colom 
bia, han tenido disponible este
crédito.

Ninguno de ellos ha efectua
do un giro sobre la LCF que ofre 
ce a los países como un valio
so mecanismo de apoyo y ayuda
a reforzar la confianza del mer

cado en periodos de intensifica
ción de los riesgos.

Que el gobierno de la 4T re
nueve esta Línea de Crédito

Flexible, sin duda es importante

ATISBOS

APOYO MODERADO. Pa

ra la agencia calificadora Fitch,
el apoyo del gobierno a Pemex
es "moderado", consideran
do la pesada carga fiscal de la
empresa.

Destacó que la deuda ha li 
mitado la capacidad de reinver
sión de Pemex y señaló que el
apoyo total del gobierno mexi
cano hacia Pemex en el 2019

puede totalizar aproximada
mente 9,500 millones de dóla
res después de la inyección de
capital, siempre que la compa
ñía pueda obtener 100% de los
beneficios fiscales que el go
bierno mexicano extendió a la

empresa este año.
Moody's advirtió que ape

sar de que la operación debe 
ría aportar un alivio financiero
a Pemex, no cambia de manera
sustancial las perspectivas cre
diticias del soberano, las cuales
se ven reflejadas en la perspec
tiva Negativa a la calificación de
"A3".
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SIN FRONTERAS

Joaquín LópezDóriga Ostolaza

¿Sacará la bazuca el Banco Central Europeo?

Hoy jueves se lleva a cabo la sex
ta reunión de política mone
taria del Banco Central Euro

peo (ECB, por su sigla en inglés) y el
mercado está anticipando el anuncio
de medidas de estímulo contunden

tes por parte de la autoridad moneta
ria europea.
En concreto, el mercado está antici

pando un paquete de medidas que in
cluye un recorte en la tasa a los de
pósitos en el ECB, el reinicio de un
programa de inyección de liquidez a los
mercados mediante estímulos cuan

titativos, y un firme compromiso de
mantener las tasas en niveles extraordi

nariamente bajos —incluso negativos
durante un periodo prolongado.
De acuerdo con el consenso de mer

cado, la magnitud del recorte en la ta
sa de depósitos oscila entre 0.1 y 0.2' • .
lo cual dejaría dicha tasa entre 0.5 y
0.6 por ciento. Asimismo, el tama
ño esperado del programa de inyec
ciones de liquidez es entre 30,000 y
40,000 millones de euros al mes du
rante un periodo que oscila entre nue
ve y 18 meses.
Adicionalmente, el mercado espera

que el ECB anuncie algún tipo de apo
yo a nivel sistema para los bancos eu
ropeos, con el fin de aliviar un poco el
gran impacto negativo que tienen las
tasas de interés negativas sobre el ne
gocio bancario. La expectativa de un
fuerte paquete de estímulos se viene
gestando desde julio cuando el presi
dente del ECB, Mario Draghi, anun
ció que el banco central estaba ponien

do en consideración todas las opciones
sobre la mesa para combatir la fuerte
desaceleración que aflige a la economía
europea y que amenaza en convertirse
con una recesión.

La expectativa está anclada a tres
factores principales: i) la inflación, cu
yo control es el mandato único del
ECB, se mantiene consistentemen
te en 1%, por debajo del nivel objetivo
de 2%s; ii) la falta de espacio y voluntad
para implementar medidas de estímu
lo fiscal, y iii) un entorno para el cre
cimiento presenta riesgos importantes
hacia abajo.
Dentro de estos riesgos a la baja hay

tres que destacan para la economía eu
ropea: i) la creciente posibilidad de un
firexit sin acuerdo; ii) un incremento en
las tensiones comerciales que podría
incluir la imposición de aranceles por
parte de Estados Unidos a las importa
ciones de automóviles provenientes de
Europa, y iii) la traducción de la esca
lada en las tensiones comerciales a una

guerra de divisas.
En pocas palabras, el mercado está

esperando que el ECB saque la bazuca
y no deje duda de que está totalmente
comprometido con apuntalar el creci
miento con el objetivo de que la infla
ción se aproxime a su meta de 2.0 por
ciento. De alguna manera, el merca
do espera que el ECB mande un men
saje tan contundente como el de ju
lio del 2012 cuando Mario Draghi se vio
obligado a declarar explícitamente que
el ECB haría "lo que fuera necesario,,;
para evitar un colapso del sistema fi

nanciero europeo y la integridad de la
eurozona.

En la opinión de este columnis
ta existe un riesgo no despreciable de
que las medidas de estímulo a anun
ciarse el día de hoy desilusionen un
poco al mercado. Aunque el ECB ha
reconocido que no puede darse el lu
jo de cometer los mismos errores de
política monetaria que sufrió Japón y
que llevaron a ese país a una década
perdida de crecimiento, debemos re
cordar que en el 2011 decidió subir las
tasas de interés de manera apresurada,
lo cual ahora se ve claramente como

un error de política monetaria que tu
vo que ser corregido con las medidas
de estímulo del 2012.

Otro factor que está generando du
das sobre hasta dónde llegará el ECB
con su compromiso de estímulos en
esta ocasión es que Mario Draghi tie
ne pocas semanas al frente del ECB. Sin
embargo, su relevo Christine Lagarde
que toma posesión el 1 de noviembre
ha expresado abiertamente su apoyo
a la implementación de medidas ex
traordinarias de estímulo.

El mercado espera que el ECB jue
gue un papel más agresivo y contribu
ya a un entorno de mayor debilidad en
el euro  lo cual mejorará la competiti
vidad de las exportaciones de la euro
zona y servirá para combatir la defla
ción— pero un anuncio con estímulos
más graduales podría fortalecer al euro
y tener un impacto negativo sobre los
mercados accionarios a nivel global.
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Raúl Martínez Solares

Impuestos y evasión

Para llevar aun Estado al más alto grado
de opulencia desde la barbarie, sólo se
requiere paz, impuestos fáciles y una

administración tolerable de la justicia.
AdamSmith

Para cualquier gobierno resulta
fundamental poder determinar
cuáles son los tipos y niveles de

impuestos que sean más eficientes en
términos de lograr la recaudación ne 
cesaría para operar los programas pú
blicos y, simultáneamente, que eviten
la aparición de prácticas de informali
dad y evasión, cuando no una reduc 
ción significativa del nivel de actividad
económica, en respuesta a un marco
fiscal imperante.

De acuerdo con la tesis doctoral Tcix

Compliance: A Behavioral Economics
Approach, de Teimuraz Gogsadze, un
tema fundamental en la determina 

ción de un código fiscal adecuado es
considerar la conducta específica que
tendrán las personas frente a distintos
tipos de marcos regulatorios.

Existe evidencia de que marcos re
gulatorios sumamente complejos ge
neran varias condiciones negativas.

Por un lado, crean en medio de la
complejidad espacios indefinidos que
posibilitan no ya una evasión, sino
simplemente un no pago. Entendiendo
que la diferencia entre uno y otro ca
so se refiere a que la evasión es cuan
do expresamente las personas o las
empresas evitanpagar un impuesto al
cual están obligados; mientras que en
el otro caso, se habla de aquellos va
cíos que generan la posibilidad para
un contribuyente de no caer en los su 
puestos que la ley contempla como ob
jeto de una obligación fiscal.

De la misma manera, los marcos fis
cales sumamente complejos no só

lo generan incumplimiento, sino que
adicionalmente dificultan al Estado sus

tareas de fiscalización, lo que propicia
lapercepción de algunos contribuyen
tes de labajaposibilidad de que su in
cumplimiento sea detectado.

Generalmente, las decisiones de
cambios bruscos a los modelos impo 
sitivosy, en paralelo, a los mecanismos
de supervisión y ejercicio de normas
punitivas para asegurar su cumpli
miento están asociadas a procesos de
contracción del nivel de actividad eco 

nómica, mientras que tanto las perso 
ñas como las empresas entienden ver
daderamente los impactos específicos
que el nuevo marco regulatorio tendrá
para ellos.

México presenta un enorme reza
go respecto de otras economías de si
milares características, en términos

del porcentaje que representan los im
puestos respecto del Producto Interno
Bruto. México alcanza cerca de 17% en

este indicador, mientras que el prome
dio de países de la OCDE se encuen
tra en niveles cercanos a 35 por cien
to. Una pregunta importante es si este
bajo nivel de contribución tiene que
ver con que tenemos impuestos bajos
o con el hecho de que un altísimo por
centaje de la economía se mueve en el
sector informal.

Un dato parece darnos la respuesta,
mientras que la tasa promedio de Im
puesto sobre la Renta a personas a los
países de la OCDE en el 2016 era lige 
ramente inferior a 24 %, en México es
te dato era de 20.4 por ciento. Esa dife
rencia alcanza a explicar la diferencia
en proporción del PIB. La explicación
apunta entonces más al sentido de la
actividad económica informal que no

está siendo gravada.
De acuerdo con los mismos datos de

la OCDE, la estructura de México res
pecto de países y economías compa
rables es diferente, porque tiene una
mayor proporción de impuestos cor
porativos que el resto de las econo
mías, pero una menor, en términos de
ingresos personales. Muchas perso
nas que operan en la economía infor
mal generan un efecto negativo sobre la
captación.

Distintos estudios muestran, ade
más, que el cumplimiento de las obli
gaciones fiscales tiene menor resis 
tencia cuando ya se ha generado una
percepción respecto del adecuado uso
y canalización de recursos por par
te del gobierno. Por ello, las discusio
nes sobre la validez de las prioridades
de uso de recursos públicos no ayu
dan a que las personas entiendan la
importancia del cumplimiento de sus
obligaciones.

La discusión sobre los impuestos
nunca es fácil. No pueden ser some
tidos a consulta porque nadie querría
pagarlos. De ahí la importancia de que
los marcos fiscales atiendan la reali

dad del país, la dinámica del compor
tamiento de la población y que se es
tablezcan mecanismos simples que
aseguren el cumplimiento de las obli
gaciones fiscales sin afectar la dinámi
ca de la actividad económica.

El autor espolitólogo, mercadólogo, fi
nanciero, especialista en economía con 
ductualy profesor de la Facultad de Eco
nomía de la UNAM. CEO de Fibra Educa

y presidente del Consejo para el Fomen
to del Ahorro Educativo. raul@marti
nezsolares.com.mx  sigúelo en Twitter
@martinezsolares
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AGRONEGOCIOS

El mercado mundial

y nacional del trigo
JOSE ANTONIO JUAREZ*

^PRIMERA PARTE)

El trigo es el cereal más utilizado pa
ra consumo humano en el mundo, por
arriba del maíz. Se ubica en el pri

mer sitio en superficie cosechaday volumen
comercializado en el mercado internacional,
mientras que, en producción, se ubica en el se
gundo sitio, sólo después del maíz

Durante el ciclo comercial 2018/19 (julio del
2018 a junio del 2019), se cosecharon 215.3
millones de hectáreas de trigo en el mun
do, con una producción de 730.5 millones
de toneladas, de acuerdo con del Departa
mento de Agricultura de Estados Unidos. Es
tas cifras representan decrementos de 1.4 y
4.1%, respectivamente, respecto al ciclo pre
vio, en que se alcanzaron niveles históricos de
producción.

Por otra parte, los inventarios mundiales
representan 37.5% del consumo y se ubican
en 275.5 millones de toneladas, su segundo
máximo histórico, sólo después del nivel al
canzado el ciclo previo.

De la producción mundial, 67.2% se co
sechó en los cinco principales productores:
Unión Europea (18.7%;), China (18.0%), In
dia (13.7%), Rusia (9.8%) y Estados Unidos (7
por ciento).

El rendimiento promedio mundial fue de
3.39 toneladas por hectárea. Las estimaciones
para el ciclo 2019 /20 ubican a la producción,
los inventarios y los rendimientos con creci
mientos anuales y en niveles récord.

Al igual que la producción, el consu
mo mundial está muy concentrado. Los cin
co principales consumidores participan con
56.4% del total: China (17.0%), Unión Euro
pea (16.8%), India (13.0%), Rusia (5.5%) y
Estados Unidos (4.1 por ciento).

México participa con 1.0 por ciento. Se
prevé que el consumo mundial siga crecien
do y se ubique en su máximo histórico en
2019/20, con 754.5 millones de toneladas.

Según la FAO, el consumo per cápita mun 
dial de trigo es el más alto de los cereales, con
67.2 kg anuales en el 2018. Los países con
el consumo per cápita más alto son Turquía
(209.7 kg), Egipto (186.2 kg) e Irán (166.4 kg).
México se ubicapor abajo del consumo per
cápita mundial con 48.9 kg anuales.

El trigo es el cereal más comercializado en
el mercado internacional. Cerca de una cuar

ta parte (23.8%) de la producción mundial se
destina a este mercado. Rusia, Estados Unidos
y Canadá son los principales exportadores. En
el ciclo 2018/19, sus exportaciones represen
taron 49.8, 49.7y77.0% de su producción,
respectivamente. Los principales países im
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portadores son Egipto, Indonesia y Argelia.
Los precios internacionales parecen re 

flejar los altos niveles de producción y de in
ventarios del grano en los años recientes y,
aun cuando parecen mostrar cierta recupe 
ración, todavía se encuentran relativamen
te bajos; apesar de que han crecido alrededor
de 30% respecto al mínimo observado a fina

les del 2016, todavía se encuentran muy por
debajo del máximo nivel que presentaron a fi
nales del 2012.

En la segunda parte de esta nota se abor
darán aspectos del mercado del trigo en Mé 
xico, muchos de los cuales pueden consultar 
se en la página de FIRA, www.fira.gob.mx,
en la sección de Capacitación e Información/
Estudios Económicos.
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MÉXICOSJk
Senadores acotan evasión fiscal
//Factureras y seguridad nacional
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

PARA NADIE ES un secreto que la
evasión fiscal en México provoca
un enorme agujero en las finanzas
públicas y las estimaciones de orga
nismos nacionales e internacionales

y de centros de estudios apuntan a que tal
cáncer suma alrededor de 500 mil millones de
pesos anuales. Y, creativos que son, los evaso
res han ideado una serie de mecanismos para
fortalecer el esquema, y en este sentido desta
can los ahora conocidos como factureros.

DE ALLÍ LA relevancia del paso dado por uno
de los cuerpos del Legislativo (martes pasado):
"el Senado aprobó la reforma que endurece las
sanciones contra la defraudación fiscal median
te empresas fantasmas y facturas falsas, ilícitos
considerados partes de la delincuencia organi
zada, que ameritarán prisión preventiva oficio
sa y penas de hasta nueve años de cárcel cuan
do los montos evadidos a la hacienda pública
sean superiores a 8 millones de pesos. Cuando
el valor de los comprobantes que amparen ope
raciones inexistentes, falsas o actos jurídicos
simulados no rebase esa suma, el proceso penal
se podrá llevar en libertad, con lo que se prote
ge a los pequeños contribuyentes" {La Jornada,
Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

EL DEBATE EN el Senado se prolongó por
más de seis horas, y la reforma fue aprobada
en lo general con 82 votos a favor y 34 en con
tra, éstos de priístas y panistas que advirtieron
que es un exceso calificar a todos los contri

buyentes de delincuentes y a los empresarios
de narcotraficantes, algo que sólo existe en la
calenturienta mente de los prianistas.

PERO BUENO, EL hecho es que las factureras
son como la humedad y creciente el daño por
ellas provocado al erario. No puede dejarse a
un lado la denuncia que tres meses atrás hi
ciera la titular del Servicio de Administración
Tributaria (SAT), Margarita RíosFarjat: entre
2014 y 2018 el número factureras creció 31 por
ciento. Se trata "de un mecanismo de defrau
dación mediante el cual se colocan en el mer
cado comprobantes fiscales auténticos sobre
conceptos no ejercidos o montos menores y
tiene implicaciones agresivas para el fisco; pa
ra el caso del IVA implica que se generen saldos
a favor que se compensan contra el mismo im
puesto (que no ingresa) o, peor, que se pida la
devolución de un IVA inexistente. ¿Por qué se
finge pagar, o por qué se pagaría por algo que
no existe? Cuando el dinero no existió es por
evasión fiscal, y cuando sí lo hay es por evasión
fiscal y lavado de dinero".

LA FUNCIONARIA DETALLÓ que en dicho
periodo se detectó el funcionamiento de 8 mil
204 empresas factureras que emitían docu
mentos originales para amparar operaciones
simuladas y evadir el fisco o lavar dinero por
un billón 600 mil millones de pesos, esquema
que en ese lapso permitió la evasión fiscal de
354 mil millones de pesos. Pero dicen que en el
gobierno de Peña Nieto "nadie se dio cuenta de

esa práctica".

EN ESTE ESPACIO se comentó: ¿qué podría
comprar el gobierno federal o a qué equivalen
354 mil millones de pesos? Por ejemplo, tres
refinerías nuevas, como la planeada en Dos
Bocas; tres aeropuertos como el proyectado en
Santa Lucía; un aumento de 6 por ciento en el
Presupuesto de Egresos de la Federación para
2019; 18 por ciento más al de educación; 2 mil
700 por ciento al de cultura; 14 veces más al de
Conacyt; 11.4 veces más al de medio ambiente
y recursos naturales, y, en fin, tres veces más al
de salud. Un dineral, pues, que no ingresa a las
arcas federales.

DE HECHO, EN la sesión del pasado martes el
propio presidente de la Comisión de Hacienda,
Alejandro Armenta, subrayó que con un billón
600 mil millones de pesos defraudados al fisco
por las empresas fantasmas se habrían cons
truido 221 hospitales. "¿No es ello un delito
contraía seguridad nacional?" (ídem).

EL BALÓN PASA a la cancha de San Lázaro.

Las rebanadas del pastel
COMO DIRÍA EL clásico, a los opositores "no
hay chile que les embone" (Peña dixit). Si no
le inyectan dinero a Pemex, malo; si lo hacen,
malo. Lo cierto es que el gobierno federal está
decidido a reflotar a la empresa.

cfvmexico__sa@hotmail.com
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PINERO
"Descafeinaron" la ley contra factureros //
Volvió el pulpo inmobiliario al timón de la
capital // No será gravado el sexoservicio
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PLENO DE la Cámara de Sena

dores aprobó con votos de Morena,
PVEM, PT y PES y en contra de
PAN, PRI, MC y PRD, un paquete
de reformas para tipificar la de

fraudación fiscal como delito cometido por el
crimen organizado, maximizarla al rango de
amenaza a la seguridad nacional y aplicar pri
sión preventiva oficiosa a los evasores fiscales.
El nuevo marco jurídico dispone sanciones de
cinco a ocho años de cárcel para quien compre
una factura falsa, y dar protección a perso
nas que ayuden en la investigación (testigos
protegidos). Sin embargo, el senador Ricardo
Monreal descafeinó el esquema. Propuso que
a quienes expidan facturas falsas hasta por 8
millones de pesos no aplicará la prisión pre
ventiva oficiosa ni serán tratados como delin
cuentes o culpables de crimen organizado, por
lo tanto no irán a prisión. En ese grupo caben
millares de evasores, es un agujero grande.
Ya los litigantes, los amparos y los jueces se
encrargarán de que ningún evasor, aunque el
fraude sea mayor a 8 millones, pise la cárcel.
La reforma quedó al gusto de algunos grupos
empresariales y aun así la Coparmex lamentó
su severidad.

Revive el pulpo

QUÉ PRECIO TAN alto pagarán los habitan
tes de la ciudad de México por el entendimien
to al que ha llegado el pulpo inmobiliario con
el gobierno de Claudia Sheinbaum. Seguirán
la contaminación y los días sin circular por la
mala calidad del aire provocadas por la sobre
población. Mediante presiones en el sentido de
que la detención de proyectos inmobiarios es

taba causando daño a la economía y al empleo,
aparentemente el pulpo ya volvió a sentarse
en el timón de mando. Los resultados están a
la vista. Vecinos de Bosques de las Lomas, una
de las zonas con mayor valor inmobiliario de la
Ciudad de México, solicitaron a las autoridades
locales detener el proyecto Torre la Colina 278,
de 40 pisos, cuya construcción continúa a pe
sar de que existen tres suspensiones judiciales,
dicen. La autorización de la manifestación de
construcción del proyecto fue otorgada du
rante la pasada administración de Cuajimalpa.
"Nuestro llamado a las autoridades es a efecto
de que se actúe contra la corrupción dentro de
la Procuraduría General de Justicia de la Ciu
dad de México, en la Fiscalía Especializada en
Delitos Ambientales y Protección Urbana, y en
especial en contra de todos los peritos que han
participado en este escandaloso y deshonesto
acto", añadieron. La obra cuenta con tres sus
pensiones judiciales que ordenan detener los
trabajos de construcción al gobierno de Cuaji
malpa y al grupo desarrollador de los empresa
rios Ely Cohén Stevan, Rafael Marcos Shabot,
Nathan Marcos Tuachi y José Cohén Romano.

EL IMPUESTO "GIGOLÓ"

HICE UN COMENTARIO recientemente
sobre una iniciativa presentada por el diputa
do Temístocles Villanueva, de Morena, para
gravar el sexoservicio en la capital del país. En
su. cuenta de Twitter escribió esta precisión:
"Sé que el análisis del paquete fiscal nos puso
a hablar de impuestos a todos. Mi iniciativa no
crea un impuesto, lo que busca es reconocer
el trabajo sexual como #TrabajoNoAsalariado

y dotar de derechos, como lo es la identidad
formal a través de una licencia. Incluso la inicia
tiva prohibiría que a las personas trabajadoras
sexuales se les cobre cualquier tipo de pago por
el uso del espacio público, incluidas las autorida
des", escribió el diputado Villanueva. Con tal de
que las licencias sean gratuitas, porque si tienen
que comprarlas sería una forma de gravamen.

Ombudsman social

Asunto: Spei

TENGO UN CLIENTE que me hizo un Spei el
28 de agosto y hasta la fecha no se ve reflejado
ni abonado en mi cuenta de Banco Inbursa. El
banco de mi cliente es Santander. A él ya se lo
descontaron desde esa fecha, incluso el BdeM
ya da la transacción por ejecutada, pero yo no
tengo el dinero en mi cuenta. ¿Qué procede o
qué puedo hacer? Mi cliente ya solicitó aclara
ción en Santander, pero no nos dan respuesta.

Raciel Gómez Santana / Estado de México

R: HAN ESTADO fallando mucho las redes de
los bancos recientemente. Vamos a insistir, no
puedes perder ese dinero.

Twiteratti

Panistas y priístas se transformaron en parte
de la delincuencia organizada, delincuentes de
cuello blanco que avalaban doble o triple factu
ración para lavar dinero y evadir impuestos.

MAF @mafuentesc

Facebooky Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Olla de presión... En los últimos
años uno de los principales recla
mos sociales es la precaria situa

ción laboral que persiste en nuestro país.
Entre enero y julio de 2019 se crearon

apenas 306 mil puestos laborales, una
baja del 42% respecto al mismo periodo
del 2018,

De igual forma, para todo el año espe
cialistas apuntan que en el mejor de los
casos se lograrán 400 mil vacantes for
males, un 30% de lo que requiere cada
año nuestro país para emplear al millón
200 mil trabajadores que ingresan al
mercado.
En adición a la escasa oferta, los sa

larios tampoco son lo que se esperaba,
mientras que 70% de los mexicanos reci
ben entre 1 y 3 salarios mínimos, apenas
5% logra un sueldo superior a los 5 sala
rios mínimos...

Norma antiestrés. En ese contexto, el
estrés se encuentra a flor de piel para los
trabajadores mexicanos.
Buena parte del ausentismo se vin

cula directamente con padecimientos
asociados con la presión laboral, pues
un empleado deprimido o con ansiedad

puede llegar a faltar a sus labores hasta
20 días en un año.

A lo anterior sume que de los 75 mil in
fartos cardiacos que se registran al año en
el país, un 25% tiene que ver con proble
mas en la chamba. Lo anterior se ha tor

nado en un mayor costo para los servicios
de salud, en detrimento de las apretadas
finanzas públicas.

Bajo ese panorama el próximo 23 de
octubre entrará en vigor la NOM 035,
mediante la cual la STPS, de Luisa María
Alcalde, obligará a las firmas a garantizar
un mejor entorno laboral y esquemas de
salud para prevenir riesgos por estrés...

Vivir para trabajar.. Si bien los nuevos
requerimientos son un buen primer paso,
en el renglón laboral aún queda todo por
avanzar. Arriba de la mitad de las empre
sas en el país no cuen tan con programas
de salud para mejorar la calidad de vida
de los colaboradores .

Además, de acuerdo con la firma de
consultoría Kelly Services que encabeza
Gabriel Aparicio el 42% de los empleados
aquí no están satisfechos en sus puestos
actuales, de los cuales un 45% afirma que
lo anterior se explica por el ambiente en
su lugar de trabajo.

El tema no es un asunto menor, pues
se estima que un trabajador feliz puede

aumentar hasta 30% su productividad.
Además, el famoso balance vidatra

bajo es sólo un mito aquí.
Hoy, un 25% de quienes se ocupan en

México trabaja entre 51 y 70 horas a la se
mana, por arriba de los límites legales, y
al hablar de vacaciones nuestro país está
al fondo de la tabla dentro de las naciones

que ofrecen menos descanso. Con sólo 6
días por año estamos lejos de los 25 días
de Francia, Dinamarca o Luxemburgo, o
los 28 del Reino Unido. No se vale...

DESACELERA CRÉDITO
AUTOMOTRIZ

Desacelera... Ante la palpable ato
nía económica, uno de los rubros más
afectados es el automotriz, situación
que es evidente en el acotado flujo de
financiamiento.

Datos de la Asociación Mexicana de

Distribuidores Automotores (AMDA) a
cargo de Guillermo Prieto revelan que
en los primeros siete meses del año ape
nas se llevaron a cabo 507 mil 39 coloca
ciones de autos nuevos y seminuevos a
través del crédito, lo que representó una
disminución de 8% vs. 2018.

De igual forma para la compra de un
cochecito nuevo la caída fue del 10.4%.
Una clara baja de velocidad...

Fecha: 12/09/2019

Página: 19

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Económicas

Ángeles Aguilar " Punto y Aparte"

Ángeles Aguilar

Costo: 40,370



En el Paquete Económico 2020
se reconoce que el principal
problema económico que

enfrentamos es el bajo crecimiento.
Por ello en el mismo deberíamos en

contrar medidas para impulsarlo. No
las encuentro.

El crecimiento se mide por el comportamien
to de la producción de bienes y servicios, que
depende de las inversiones directas, destinadas
a producirlos, y por ello a crear empleos (se ne
cesitan trabajadores para producir) y a generar
ingresos (a los trabajadores hay que pagarles), in
versiones directas que pueden ser de la iniciativa
privada o del gobierno, debiendo ser las segun
das complemento de las primeras, no sustituías.

Una manera correcta de que el gobierno im
pulse el crecimiento de la economía es invirtieri
do en obras de infraestructura para comunica
ciones y transportes, indispensables para que la
iniciativa privada invierta directamente, ya que
se trata de inversiones complementarias. Una
de las variables de la competitividad de un país
(de su capacidad para atraer, retener y multipli
car inversiones directas) es la infraestructura de
comunicaciones y trasportes, que depende de la
inversión gubernamental.

En el documento Criterios Generales de Políti

ca Económica encontramos una serie de apoyos a
determinadas actividades económicas: créditos

a MiPymes; el programa de cadenas productivas
de Nafin; créditos a Infonacot; créditos hipoteca
rios; ventanilla única en Nafin y Bancomext; pro
gramas de FIRA y FND; licitaciones anticipadas
del Gobierno Federal en 2019 y 2020, con la in
tención de adelantar el gasto fiscal del año próxi
mo, nada de lo cual incentivará suficientemente
las inversión directa de los particulares.

Con relación a la inversión en infraestructura

leemos que "utilizando el Fondo Nacional de Ir;
fraestructura (Fonadin) se impulsará la creación
de nuevos proyectos de infraestructura, deto
nando una mayor inversión del sector privado",
que "de la mano de la iniciativa privada, se agre
garán nuevas inversiones a tramos carreteros
mediante desdoblamientos de concesiones ca

rreteras existentes", y que "en conjunto estos fo
mentarán una inversión total que planea detonar
52.4 mil millones de pesos".

Sin embargo, según el análisis hecho por el
Centro de Investigación Económica y Presupues
taria, la inversión del gobierno en infraestructu
ra en 2020 resultará 5.0 por ciento menor que en
2019, lo cual debe llevarnos a la pregunta de si
realmente el gobierno tiene la intención de im
pulsar el crecimiento de la economía, siendo la
inversión en infraes tructura, siempre y cuando
realmente sea pertinente, una manera eficaz de
hacerlo.

No basta con reconocer que el principal pro
blema económico es la falta de crecimiento. Falta

estar dispuesto a remediarlo, y no parece que el
gobierno lo esté. A los números me remito.
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Esta semana, la secretaria Graciela Már

quez puso en marcha el nuevo Centro
Internacional de Negocios de la Secre

taría de Economía que, con apoyo del Conse
jo Empresarial Mexicano de Comercio Exte
rior de Valentín Diez Morodo, busca impulsar
la exportación y atraer inversión extranjera
pero algunos funcionarios hacen gala de ar
dides burocráticos para obstaculizar la activi
dad productiva cuando más lo necesitamos.

Vaya, son cada vez más frecuentes las quejas e incon
formidades de empresas de todo tamaño, desde firmas
medianas y de corte familiar hasta consorcios multina
cionales, acerca del proceder de la dirección general de
comercio exterior, a cargo de Juan Diaz Mazadiego y
del departamento de expedición de permisos que lleva
María Victoria Muñiz Tapia. Se les señala de taponar los
trámites para obtener las certificaciones que permiten
a las firmas acceder a los beneficios fiscales e incentivos

para la manufactura de expor tación. En esa área de la
Secretaría de Economía se está negando la ampliación
del programa de Indus tria Manufacturera, Maquilado
ra y de Servicios de Exportación (el IMMEX, que entre
otras cosas otorga facilidades para la recuperación del
IVA en la importación de productos que serán agrega
dos a bienes exportables), con argumentos oscuros y
trampas burocráticas. Se acusa también la negativa a
renovar registros en la Administración General de Audi
toría de Comercio Exterior (AGACE), bajo el argumento
que de que la entidad a cargo de Fernando Hampshire
desaparecerá por "austeridad". No hay una explicación
racional a un bloqueo que afectaría a 85% de las empre
sas exportadoras (hay quienes opinan que todavía exis
ten funcionarios que quieren un "moche para agilizar el
trámite"), pero la situación está por desbordarse y dar

pie a la acción que solicitan varios integrantes del Con
sejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufactu
rera de Exportación, que encabeza Luis Aguirre. Aguas.

Monrreal, piso parejo. Y quién está haciendo una
propuesta que va más allá de una visión recaudatoria
sobre la aplicación del IVA e ISR a plataformas digitales
extranjeras es el senador Ricardo Monrreal: propondrá
que paguen los mismos impuestos que pagan las firmas
mexicanas que hoy compiten en desventaja en detri
mento de 350 mil familias que trabajamos en los me
dios de comunicación, en la industria del cine, medios,
sindicatos del ramo y sociedades de gestión colectiva.
Además, el coordinador del grupo parlamentario de Mo
rena propone que las plataformas extranjeras incorpo
ren 30% de contenido nacional para potenciar el talento
mexicano y darle mayor proyección global a los elemen
tos culturales y artísticos que nos dan identidad. La ini
ciativa de Monrreal, además de esperar recuperar 3,500
millones de pesos, también actualiza la regulación fis
cal, ante el avance mundial de la economía digital.

Van por Motta. La nota es que hay denuncias en con
tra de la expresidenta de la Sociedad Mexicana de
Salud Pública, Lourdes Motta, por el presunto conflicto
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de interés en que habría incurrido en el cargo, al asignar
contratos para compra de vacunas a farmacéuticas de
las que, al mismo tiempo, era cabildera. La actual ad
ministración de la SMSP a cargo de Miguel Betancourt,
encontró un batidillo de estados financieros, irregula
ridades contables y conflicto de interés.
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VIVIR COMO REINA Y
GASTAR COMO PLEREYA

Deje las quejas y
pague impuestos

Pagar impuestos es la responsabi
lidad última de cualquier ciuda
dano, nos guste o no.

Saltamos con el Paquete Económico 2020
porque busca fiscalizar las ventas por catálo
go, promoverla emisión de facturas por par
te de quienes rentan propiedades, cobrar im
puestos a plataformas digitales como Ubery
Netflixy actualizar latasa de retención de im
puestos aplicable al capital, es decir, al ahorro
en el sistema financiero.

De todas estas medidas que podría aprobar
el Congreso, la única preocupante y "que va
en contra de lo que necesita México", me dijo
Carlos Serrano, Economistaenjefe de BB
VAen México, es la que toca el ahorro y puede
"desincentivarlo, sobre todo el de largo plazo".
México necesita recaudar más. Somos el

último lugar de la OCDE en recaudación con
13.6 por ciento del PIB entre 2013 y 2017; en
los países miembro es de 33.4 por ciento. Ade
más, entre 2.6 y 6.2 por ciento del PIB se pier
de en evasióny elusión, según el Instituto Be
lisario Domínguez.
Causas hay muchas, pero una obviay ataca

ble es la informalidad. Seis de cada 10 trabaj a
dores son informales en nuestro país, según
la OCDE. ¿Pueden cuatro sostener la carga?
"Los contribuyentes hacen como que pa

gan impuestos y el gobierno hace como que
provee servicios. Hay que romper ese ciclo",
me dijo Carlos. Coincidimos en que anadíele
gusta pagar impuestos cuando terminapagan

do por su salud, educación y seguridad.
Pero, siendo honestos, la solución no está

en cobrarle a quienes vendemos Avon. De he
cho, existe el riesgo de que con estas iniciati
vas no se recaude lo suficiente y que eso, su
mado a un posible menor crecimiento eco
nómico y al incumplimiento de las metas de
producción petrolera (que no se han visto des
de los años 80), se dé la receta para el desastre.
Para lograr más recaudación, "el gobierno

debe contemplar una reforma fiscal integral
lo antes posible", dice BBVA en su análisis
económico. Debe incluir:
1. Combate ala informalidad y al efectivo.

Más allá de CoDi, necesitamos formalidad en
pagos, cobros y actividades rastreables.
2. IVA generalizado. "Hay que quitar la

exención en alimentos y medicinas y quizá
subir la tasa", me dijo Carlos. Es una medida
muy poco popular pero urgente.
3. La tenenciay predial a cargo de los esta

dos y municipios debe tener un incentivo de
cobro para que sí se recaude.
4. Cerrarlos espacios de elusión con las em

presas. "Si se lograra una tasa única no habría
agujeros", me dijo Carlos.
Además, la reforma "debe ir acompañada de

unamejoraenlacalidaddelgastooes muy difícil
fomentar una cultura de pago cuando el estado
devuelve malos servicios, cosa que no puede ha
cer sirecaudamuy poco", me dijo Carlos.
Queremos un círculo virtuoso, seamos ciu

dadanos responsablesypaguemos, así podre
mos exigirlo que necesitamos. Una petición...
no castiguen nuestro ahorro. ==
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IN
VER
SIONES
C0NCANAC0

Queja de la IP ante
aumento del IEPS

El presidente de la Confedera
ción de Cámaras Nacionales

de Comercio, Servicios y Tu
rismo (Concanaco Servytur),
José Manuel López Campos,
dijo que modificar el Impues
to Especial sobre Producción
y Servicios (IEPS) a refrescos,
cigarros y otros productos se
rá un golpe a la actividad eco
nómicay se traduce en más es
tragos para el sector privado.

MÉXICO Y CHILE

Falla el etiquetado
contra la obesidad

Más allá de que en México se
considera como paradigma el
sistema de etiquetado frontal
para productos de consumo
que se aplica en Chile, lo cier
to es que lejos de disminuir
los índices de obesidad en esa
nación, la prevalencia de so
brepeso y obesidad entre la
población aumentó 2.2% en
tre 2016 y 2018. Algo ha salido
mal en ambos países.

EMPRESAS Y CAMPUS

Van por consumo de
alcohol responsable
Grupo Modelo firmó un con
venio de colaboración para
instar a sus consumidores a

realizar una ingesta de alco

hol responsable. En la alian
za participarán la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de
CdMx, empresas como DiDi
y Beat, la Antad, Círculo K, la
Universidad La Salle y la Aná
huac, entre otros.

MENOS ACCIDENTES

Premian a Capufe
por seguridad vial
Hay que aplaudir a Caminos
y Puentes Federales por reci
bir de la International Road Fe

deration el premio internacio
nal anual por logros extraordi
narios en materia de seguridad
vial. El proyecto desarrollado
por la institución logró en cin
co años reducir 46% los acci

dentesy 54% los lesionados.

BANXICO

Presentan hoy app
contra billetes falsos

El Banco de México presenta
rá hoy a las 10 de la mañana la
aplicación digital llamada
"Billetes MX". El encuentro

podrá seguirse a través de in
ternet en la liga http://www.
ustream.tv/channel/banxi
co para que la población sepa
qué sucede cuando se colo
ca el celular sobre los billetes

nuevos de 200y500 pesos.
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Ni populista, ni
neoliberal ¿sino
todo lo contrario?
£^

omenzare diciendo que sin du
«¦I i da el diagnóstico de la econo

mía nacional realizada por el
secretario de Hacienda me parece, en tér
minos generales, muy certero.
Pero eso de que no es neoliberal el pre

supuesto, pues sí que debe considerarse y
es necesario aclarar cuáles son las medidas

de este presupuesto que me parecen neoli
berales, como forma agregada de agrupar
una serie de herramientas e instrumentos

de política económica que van asociadas
al modelo neoliberal, como las dictadas
por el Fondo Monetario Internacional
y el consenso de Washington, las cuales
obvio por motivos de espacio, aclarando
que el marco legal neoliberal está vivo y
actuante.

Así que el presupuesto propuesto por
Hacienda sí me parece neoliberal, por lo
siguiente:
1. Va dirigido prioritariamente a la

macroeconomíay alas variables neolibe
rales.
2. Mantiene un fuerte endeudamien

to solo para pagar el servicio de la deuda,
como los gobiernos anteriores, pues se
declaraunendeudamiento de532mil mi

llones de pesos y que Pemex se endeuda
rápor 5 mil300 millones de dólares o sea,
106 mil millones de pesos, mas un endeu
damiento adicional de sus subsidiarias en

dos partidas, unade 25 mil millones de pe
sos y otradelOmil millones de pesosyla
CFE 9 mil 800 millones de pesos, más 10

mil 160 millones de pesos de sus subsidia
rias. Un endeudamiento total de casi 693

mil millones de pesos, es decir muy cerca
delmontodelendeudamiento.
3. Las tasas de interés se mantienen

altas hasta 2014, solo disminuyen mar

ginalmente convirtiendo al país en el pa
raíso del CarryTradeo del intermediaris
mo fraudulento, que consiste en obtener
préstamosaunbajointerésenelextranje
ro y depositarlos en México para obtener
un interés muy superior.
4.Elerecimientoproyectadoenelpre

supuesto es de máximo 2% anual durante
elperiodo 2020 2024, muy lejos del4%.
5. El presupuesto y el gasto público es

elevado, y sigue con lo de "gobierno rico
pueblo pobre".
6. Se mantiene el esquema de la in

formalidad que impacta las finanzas pú
blicas, pues al 60% de la población activa
no se le cobra impuestos porque están en
la informalidad o no ganan lo suficiente
como para cobrarles, así que le universo
de causantes no aumenta porque no au
mentan ni el empleo formal ni los salarios.
7. Se continúa con la falacia de intro

ducir el precio del petróleo en el presu
puesto, cuestión que provoca inestabili
dad presupuesta!, y el programa de cober
turaspetroleras esunfraude heredado del
neoliberalismo.

Me parece que no deben engañar al
presidente con aseveraciones fuera de la
realidad del país. i
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ESTIRA Y AFLOJA

Viable producción
de Pemex en 2020

17
n el paquete economico 2020

i presentado por la Secretaría de
 , Hacienda y Crédito Público se

informa que la plataforma de producción de
petróleo crudo será de un millón 951 mil ba
rriles en promedio diario; Pemex contribuirá
con un millón 866 mil barriles desde un mi
llón 670 mil barriles al cierre de julio de 2019,
y las empresas privadas con 85 mil barriles.
La crítica de analistas económicos, finan

cieros y de calificadoras es que la meta es muy

ambiciosa y difícil de alcanzar, aunque desde
junio Octavio Romero Oropeza, director
general de Pemex, informó de esas expectati
vas. Habló de inversiones por 45 mil millones
de pesos para estabilizar la producción petro
lera (ya se logró) y aumentarla con el desarro
llo de 20 nuevos campos petroleros.
En los Criterios de Política Económica

2020 entregado alos legisladores se establece
que "la producción esperada representa una
plataforma superior al promedio estimado
por Pemex para 2019, e implica que registra
rá su primer incremento anual desde 2004.
Lo anterior refleja los efectos positivos de los
apoyos otorgados a Pemex por el Gobierno
Federal que se traducen en mayor inversión
en exploración y producción".
Esta reacción negativa no fue tan profun

daenjunio pasado cuando por primera vez se
anunciaron los pronósticos. En esa ocasión
se informó que la plataforma de producción

en 2020 sería de 2 millones 18 mil barriles en
promedio diario, con una incorporación de
267 mil barriles diarios más a los niveles de
Pemex en diciembre de 2019, y 73 milbarriles
diarios por parte de particulares.
Solo el nuevo campo petrolero Ixachi, que

ahora produce 3 mil 900 barriles diarios, ce

rrará este año con 14 mil barriles y llegará a 50
milbarriles en promedio diario en 2020. Ade
más, antes de concluir 2019 entrarán en pro
ducción XüdnA,XikinB, Cahua, Octli, Teekit,
Esah, Cheek, Mulach, Suuk, Pokche, Teetl, Ja
atsui, Kobany Hok. No parece tan disparatada
lapropuestadeRomero Oropeza.

Cuarto de junto
Alpek, filial de Grupo Alfa que preside Ar
mando Garza, anunció el martes el inicio de
operaciones comerciales de la planta Cogene
ración de Altamira con capacidad de 350 MW,
que junto con la planta de Energía Limpia de
Cosoleacaque fueron vendidas por 801 mi
llones de dólares a ContourGlobal PLC. Los

fondos no fueron suficientes y Alpek infor
mó ayer que colocó bonos en el mercado in
ternacional por 500 millones de dólares para
mejorar el perfil financiero... El que no cerró
el acuerdo con Golden Minerals Co. para ad
quirir el total de las acciones de la subsidiaria
Ecu Sil ver Mining fue José Antonio Rivero,
presidente de Autlán... Xavier Nava, presi
dente municipal de SLP, fue nombrado vocal
del Consejo Estatal de Mejora Regulatoria, y
en breve operará la Ventanilla Única Digital
que favorecerá a la pymes.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Razonable, cobrar impuestos al sector streaming
La competencia detendrá el incremento de precios
Necesario incluir el 30% de contenido nacional

I crecimiento de servicios vía

streaming de video no tiene lí
mites. Según datos de Ja con
sultora The Competitive In
telligence Unit, que dirige Er
nesto Piedras, Netfíix conti

núa dominando el mercado de las ÜTT en
México, con más de 7 millones de usua
rios, seguido por Ainazon Prime Video,
que anda en unos 230 mil. De ahí siguen
otros, extranjeros y nacionales.

Lo inquietante es que estas empresas
extranjeras no pagan impuestos en Méxí
co. ni siquiera [VA, a pesar de estar gene
rando enormes ganancias. Por lo que en
días pasados surgieron ya un par de ini
ciativas y una propuesta en el propio Pre
supuesto de Egresos de la Federación —
PEF— 2020. para "meterlas en cintura",
como ya se hace en otras naciones.

Dado este perjuicio a las finanzas pú
blicas, desde el Gobierno y en el Poder Le
gislativo. se han dejado ver reacciones,
sobre todo ante una política de cero eva
siones fiscales que ha dejado clara el go
bierno federal y que pretende, con el apo

yodel Congreso, atacar a partir del 2020.
Uno de los promoventes activos del

tema, es el senador Ricardo Monrcal
quien acaba de presentar una iniciativa
en la que deja muy clara la afectación al
Estado mexicano calculada en más de 3.5

mil millones de pesos, a causa de los va
cíos legales que no permiten el día de hoy
cobrarles impuestos.

Monreal propone algo simple, además
de dejar muy claro que no se establece un
impuesto nuevo, sino uno que pagamos
todos los mexicanos y que no tenemos for
ma de hacernos locos; que paguen el IVA,
tal como lo hace cualquier empresa con
operaciones en nuestro país. Y, además,
que en sus plataformas se incluya un 30%
de contenidos de productores nacionales
independientes, con el objetivo de incen
tivar esa industria y preservar los valores
mexicanos.

Ya era hora que en México se empeza
ra con esta discusión en serio, el tema es
tá en la agenda de los países miembros de
la OCDE, y ya muchos países de nuestro

continente y de Europa han adoptado es
ta medida, incluyendo la de cuota de con
tenido nacional.

Por cierto, conviene advertir que esto
no necesariamente significa que los pre
cios de los servicios digitales vayan a su
bir, Por el contrario, la competencia en
ese mercado es cada vez más fuerte, ya
existe una variedad de prestadores deser
vicios, más otros que todos los días están
saliendo que, lo menos que les conviene
es subir los precios.

Pero algo importante, si se comparan
los precios de Eli con los de México, por
ejemplo, por suscribirte a Netflix o Ama
zon Prime, o los de transporte como I Jber,
o Jos de servicio de entrega de alimentos
como Rappi, nos podemos dar c uenta que
son precios de mercado. Esto es, todo in
dica que esos precios ya traen implícito
el IVA» no están saliendo 16% más bara
tos, por lo que como consumidores, real
mente, no deberíamos tener impacto por
esto. Esperemos que estas empresas sean
sensibles a ello o, en su defecto, sufrirán
las consecuencias del desprecio del con
sumidor.
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DIFERENCIAS ENTRE
BAJA Y FRANCFORT

CARLOS
MOTA

En la expo automotriz más relevante de
Europa se habla cíe masiflcación global
de soluciones de movilidad eléctrica

ntre las muchas discusiones que Méxi
Eco no tiene por estar ensombrecida la

discusión nacional por las noticias de
la4T están las soluciones de movilidad

eléctrica, que en el mundo si són relevan
tes. Asi, mientras ayer en la conferencia
matutina del presidente LcSpez Obrador

se discutía si ya no habrá apagones en la Península de
Baja California y se comprometía a Manuel Bartlett a
evitarlos de una vez por todas, en Francfort, Alemania,
se desplegaba una batería muy completa de información
sobre la revolución tecnológica que ha arrancado: la
electromovilidad.
La avalancha de innovación en movilidad eléctrica

desde el International Motor Show de Alemania 2019 es
inconmensurable: (l) Daimler presentó su novísimo au
tobús escolar eléctrico, Jouley, con un divertido anuncio
en el que un estudiante ni si quiera percibe que el bus ha
arribado porque no lo escucha: es "sorprendentemente
silencioso"; (2) Ionity, la empresa formada entre Ford,
Daimler, BMW, VWy Porsche, incorporó a Hyundai como
accionista, para acelerar sus desarrollos eléctricos; (3)
Opel lanzó su Corsae, totalmente eléctrico y con un rango

de 330 km., y que competirá
en Europa con la estrella del
show, el VWID.3, que tendrá un
rango máximo de 547 kms; (4)
BMW fijo una meta ambiciosa:
tener rodando en el planeta un
millón de vehículos eléctricos

de aquí a finales de 2021, y avisó
que adelantará los planes dos
años para electrificar 25 de sus
modeles antes de lo planificado;
(5) Bosch anunció que le han

montado órdenes de compra por componentes de elec
tromovilidad de € 13 mil millones en los últimos 20 meses.

No hay, pues, punto de comparación. En el estado cuyo
PIB crece más rápido de México, Baja California Sur, se
habla de apagones; mientras en la expo automotriz más
relevante de Europa se habla de masificación global de
soluciones de movilidad eléctrica. Tristemente nadie en el
gobierno de AMLO está abordando esta última temática.

¿Qué rol jugará México en la revolución de movilidad
eléctrica que ha iniciado? El mismo de siempre: (l) ma
nufacturero de segundo orden, es decir, ensamblador,
no innovador; y (2) consumidor tardío, cuando después
de Europa y Estados Unidos llegue la siguiente oleada
de autos eléctricos masivos, baratos y de largo alcance.
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GRACIELA MÁRQUEZ
La secretaria de Economía dijo ayer en el foro de los de
rechos de los consumidores de telecomunicaciones que
su secretaría es la ventanilla correcta para el enlace entre
el sector privado y el gobierno. Su frase resonó como "Te
lo digo telecom, para que lo escuches Poncho...",

UK ENERGÉTICO
Al esperadísimo Energy Day 2019 del próximo 8 de oc
tubre, organizado por la Cámara de Comercio Británica
están invitados Rocío Nahle y Octavio Romero. ¿Los
anfitriones? Juan Manuel Delgado, de Dea Deutsche
Erdoel; y la embajadora Corin Robertson.

¿QUE ROL
JUGARÁ

MÉXICO EN LA
REVOLUCIÓN

DE MOVILIDAD

ELÉCTRICA QUE
HA INICIADO?
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CASI MISMO PRESUPUESTO PARA
LA SECRETARÍA DE TURISMO

¿Tendría que luchar Miguel
Torrueo por más gasto para
su dependencia?

EDGAR
MORALES

42.5 por ciento menos
/* / de presupuesto le asig
Éfc flfc narán a la Secretaría de

Turismo", han comenta
do algunos en el análisis a
simple vista de las cifras

observadas en el Paquete Económico 2020
que presentó el secretario de Hacienda
Arturo Herrera; así parece si comparamos
los 8 mil 786 millones de pesos asignados
en el 2018 contra los 5 mil 034 millones
491 mil 561 pesos propuestos este año,
pero no se vayan "con la finta".
El año pasado, también uno que otro

se dejó ir con la idea que sumaban a las
finanzas de la secretaría que encabeza
Miguel Torrueo, 124 por ciento más com
parado con el 2018, cuando 77 por ciento
de la bolsa que se decidió en diciembre,
cuando inicia el gobierno de la4T ¡era para
Fonatur! Ahora bien, si comparamos los
presupuestos de cada departamento de
la Secretaría dejando de lado las cifras
de Fonatur los descuentos no van más

allá del 8 por ciento.
Observamos que el 2018 para la ope

ración administrativa del secretario To
rrueo, fueron destinados 64 millones 320
mil 744 pesos y en el Paquete actual le

fijan 59 millones 580 mil
973 pesos, es decir 7.37 por
ciento menos.

Hay otro detalle; como
aún la Sectur no tiene apro
bada la reestructura admi
nistrativa, seguimos con
dos subsecretarios, pero
con tres subsecretarías en el presupuesto.
Al subsecretario Alejandro Aguilera

que lleva en la práctica: Planeación y
Política Turística (PPT) más Innovación
y Desarrollo (ID) tienen más o menos los
mismos montos que el año que estamos
viviendo. En PPT le asignaron desde el
2018: 34 millones 284 mil 202 pesos y
ahora 33 millones 365 mil esto significa
2.68 por ciento menos. Ahora en ID está
ejecutando actualmente una bolsa de 23
millones 582 mil 616 pesos y la propuesta
para el siguiente año es de: 21 millones
853 mil 937 pesos que representa 7.33
por ciento de reducción.
Quien tiene un pequeño aumento es

el subsecretario Humberto Hernández
Haddad, porque el año anterior le auto
rizaron 18 millones 920 mil 002 pesos a
la Subsecretaría de Calidad y Regulación,
pero ahora le proponen 19 millones 808
mil 247 pesos, una adición de 888 mil
245 pesos o sea el fabuloso porcentaje
de: ¡4.69 por ciento!
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La realidad es que la Sectur tendrá para
operar en 2020 una vez que se apruebe
el Paquete Económico 461 millones 370
mil 317 pesos, una vez que restamos los
4 mil 166 millones 201 mil 912 pesos que
van para la operación de Fonatur y Tren

Maya además de la sustrac
ción del monto asignado a
los Ángeles Verdes por
cierto, también le aumentan
6 millones 443 mil 478 pe
sos de 242 millones 823

mil 873 pesos.
¿T endría que luchar Miguel

Torrueo por más presupuesto para su
Secretaría? Sería ideal, aunque los titulares
de turismo que antecedieron, hicieron lo
mismo, se disciplinaron a lo que manda la
SHCP, a excepción de Rodolfo Elizondo.

SECTUR NO TIENE

REESTRUCTURA

ADMINISTRATIVA;
HAY DOS

SUBSECRETARIOS
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NOMBRES,
NOMBRES Y...
NOMBRES

Sequía, reto para el campo;
Syngenta empuja y crece
por arriba del mercado, y
por más novedades al año

BUSCAN CCECONCAMIN CON
RAMÍREZ CUÉLLAR MÁS A
INFRAESTRUCTURA; SEMOVI NIEGA
EFECTIVO PARA APPS DE MOVILIDAD;
ALPEK Y GISSA MÁS OFERTAS DE
BONOS; BETTINGER ANOCHE
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A REDUCCIÓN AL presu
L puesto del 2020 para la

Secretaría de Agricultura
(SADER) será lluvia sobre
mojado, dado que a esa
dependencia ya le había
alcanzado la austeridad.

Lo que se ha hecho en estos meses
es reenfocar los recursos para priorizar
las necesidades hacia los pequeños
productores.
Obvio el momento no ha sido fácil da

dos los últimos años de sequía en muchas
partes del país. Ahora mismo en algunas
zonas del centronorte no se ha logrado
sembrar frijol.
En general la rentabilidad en el campo

se ha apretado con cosechas que se co
tizan en peso e insumos en dólares. Está
también el cambio climático con todos los

desafíos, entre ellos una mayor propaga
ción de plagas.
Una de las especialistas en ese tipo de

asuntos es la suiza Syngenta, fruto de la
fusión de las divisiones de negocios agrí
colas de Astra Zeneca y Novartis.
La multinacional que preside Erik

Fyrwald y que tiene su sede en Basilea
opera en 90 países y factura 13 mil 500
mdd.

México, a donde llegó en el 2000, es
uno de sus principales mercados del orbe,
dadas las oportunidades que existen.
Sólo en materia de exportación, México

es décimo actor del planeta con productos
como el aguacate, tomate, hortalizas y las
berries.

Ahora mismo la guerra comercial des
atada por Donald Trump entre EU y China
abre muy buenas oportunidades. El país
debe además potenciar su alcance en Eu
ropa y en otros mercados como China y
Corea del Sur.

Aquí Syngenta es comandada por Ja
vier Valdés, experto de 55 años, nacido
en Michoacán y quien ha colaborado en
Syngenta en varias posiciones en una tra
yectoria de casi 3 décadas.
Junto con Bayer de Manuel Bravo, Cor

teva de Ana Claudia Cerasoli o BASF, es
una de las grandes en protección de cul
tivos (insecticidas, plagicidas), así como
semillas convencionales y mejoradas.
Aquí en lo que se conoce como trans

génicos, el algodón es un éxito, pero di
versas ONG han cerrado los espacios para
avanzar en maíz. También lo han intentado

en soya. Ahora mismo se desahoga una
controversia constitucional.

Pese a ello Syngenta ha lo
grado crecimientos por en
cima del mercado. Este año
también lo hará, no obstante
que la industria ha mostrado
comportamientos planos.
Esta compañía se sustenta

en un plan de sostenibilidad al
2021 con compromisos espe
cíficos en favor del ambiente

y las condiciones laborales de
los agricultores. Un grupo de
150 expertos ya trabaja en un replantea
miento del programa con metas que serán
más exigentes.
Frente a plagas como la roya del café, la

mosca de la fruta y ahora mismo el pulgón
amarillo del plátano que afecta los cultivos
de ese producto en Colombia, no se debe
bajar la guardia en innovación.
Regularmente Syngenta lanza al mer

cado 2 moléculas por año, lo que supone
una inversión de 280 mdd. Su intención

es ser aún más agresiva en el próximo
lustro, máxime el problema climático.
Ahora mismo en Tamaulipas se batalla
con un hongo que lastima el maíz. Ellos
tienen el antídoto para erradicarlo.
En México además hay grandes desa

fíos para acrecentar la productividad del
campo. En el sureste, hoy en el foco del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, deberá invertirse fuerte para tener
resultados concretos.

Syngenta con 27 mil empleados en el
mundo y 350 aquí, tiene una planta de for
mulación en SLP desde donde se exportan
a CA, Cuba, EU y países andinos. También
se tiene una estación experimental en Cu
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liacán en donde se diseñan los mejores
jitomates en sabor y color. Igual se cuenta
con 300 distribuidores para llevar a los
agricultores lo mejor de su portafolio de
80 moléculas.

Así que en medio de las malas noticias
presupuéstales para el campo, una com
pañía comprometida en pro de una mejor
agricultura.

EL CCE DE Carlos Salazar ya gestiona una
cita con Alfonso Ramírez Cuéllar presi
dente de la Comisión de Presupuesto de
la Cámara de Diputados. Estará por ahí la
plana mayor de CONCAMIN que comanda
Francisco Cervantes, organismo inconfor
me con la caída en el gasto de inversión
y en particular el de infraestructura que
tendría que aumentar al menos a un 5%
anual, dadas las necesidades que hay. La
intención es lograr que desde el legislati
vo se corrija la plana a la SHCP de Arturo
Herrera.

Y EN LAS reglas que hay en el tintero
para las plataformas de movilidad como
UBER de Federico Ranero, Didi de Pablo
Mondragón o Cabify de Ramón Escobar,
además de llevar el valor mínimo de los

autos que dan el servicio al cliente a 200
mil pesos, lo que dejará fuera a muchos,
en las reglas a cargo de SEMOVI que dirige
Andrés Lajous también prevalecería la
negativa para pago en efectivo. Este es un

tema controvertido que incluso ya llegó
alaSCJN.

EN EPOCAS DE incertidum
bre las compañías toman sus
precauciones y que mejor que
apuntalar el perfil del pasivo.
Ayer tercera y cuarta oferta
de bonos en fila de compa
ñías mexicanas. En este caso

Alpek que lleva José de Jesús
Valdez, subsidiaria de Alfa,
por 500 mdd y Grupo Indus
trial Saltillo (GISSA) a cargo de
José Manuel Arana por 245

mdd. Ambas para prepagar. Antes también
colocaron con el mismo objetivo Bimbo
de Daniel Servitje y Peñoles que dirige
Fernando Alanís.

ANOCHE, LAS EXEQUIAS por el sur de
la ciudad de Herbert Bettinger Barrios,
fiscalista de una sólida y confiable repu
tación. Falleció este lunes en su caso de

un ataque al corazón. Tenía 71 años y deja
a sus hijos Herbert y Marina. Descansa en
paz amigo.

SYNGENTA

LANZA AL

MERCADO DOS
MOLÉCULAS
POR AÑO,

LO QUE SUPONE
UNA INVERSIÓN
DE 280 MDD

"Aquí, en
lo que se
conoce

como

transgé
nicos, el
algodón

es un

éxito, pero
diversas
ONG han
cerrado

los espa
cios para
avanzar

en maíz.
También
lo han

intentado

en soya.
Ahora

mismo se

desahoga
una con

troversia
constitu
cional".
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• CARLOS SALAZAR. Los empresarios bus
can el apoyo de los legisladores con la SHCP.
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POSITIVO GRAVAR
PLATAFORMAS

ROGELIO
VARELA

La falto de regulación a las plataformas
de contenidos digitales significa pérdidas
al fisco por más de 3 mil 500 mdp al año

lgo positivo en el Paquete Económico
A 2020 es que se comienza a reconocer

la necesidad de una mayor equidad tri
butaria al plantear que se graven a las
plataformas digitales.

En el Senado de la República se le ha
llamadora Iniciativa Monreal, ya que ha

sido Ricardo Monreal Ávila quien ha empujado entre
sus pares una iniciativa que además plantea que 30 por
ciento de la oferta de contenidos de esas empresas sean
producciones nacionales.
Y es que plataformas como Netflix y Amazon se han

convertido en un canal de distribución muy importante
para nuevas producciones, lo que sin duda animará la
inversión en ese tipo de contenidos, amen que las plata
formas digitales extranjeras que operan en el país pagarán
los mismos impuestos que cualquier empresa mexicana.

El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena ha
dejado en claro que la iniciativa en cuestión, que reforma
la Ley del Impuesto al Valor Agregado, tiene su espíritu
en la equidad tributaria, y no se trata de la creación de un
nuevo gravamen, de ahí que en el sector privado Coparmex
y CanacoServytur han aplaudido el dictamen.

El senador Monreal ha sido

muy cuidadoso en buscar al
ternativas que fortalezcan el
esquema tributario de México
alentando la competencia bajo
las mismas reglas, y de paso
alentar las mejores prácticas
que en ese rubro se están dando
en varios países.

A nivel nacional operan varias empresas transnacio
nales que obtienen ganancias millonarias por la venta y
suscripción de sus servicios digitales; sin embargo, estas
compañías han omitido el pago de impuestos en nuestro
país. Sólo en la parte de contenidos se estima que la au
sencia de regulación afecta a más de 350 mil familias en
México que de manera directa trabajan en los medios de
comunicación, la industria del cine, los medios públicos,
los sindicatos del ramo y las sociedades de gestión co
lectiva, sin soslayar pérdidas por más de 3.5 mil millones
de pesos al fisco.
La situación es doblemente abusiva, pues por un lado

se dejan de pagar impuestos por ingresos generados en
México; y por otro, se han convertido en una competencia
desleal a la industria mexicana del entretenimiento, pero
el Senado ya tomará cartas en el asunto.

LA RUTA DEL DINERO
Con más de 4 años de operación, la plataforma de servicios
financieros Cashy ha logrado posicionarse en el mercado
financiero mexicano. Por cierto, no tiene ninguna rela
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ción con una aplicación de nombre similar de WalMart,
dedicada a otras actividades. Cashy, integra un proceso
digital que nutre una base de información, la que luego,
mediante inteligencia artificial, toma además de los da
tos de crédito tradicional, más información para decidir
la viabilidad de un préstamo. Todo para beneficiar, con
agilidad, a las Mipymes. El modelo de riesgo de Cashy
está en constante desarrollo, lo que le permite identificar
con mucha precisión "buenos clientes" para ofrecerles
productos y servicios financieros a la medida.

EN CONTENIDOS,
AFECTA A 350

MIL FAMILIAS
EN MÉXICO
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Aliara nsuilaque [bvaer Uiasríe, jneprcuiaxiÜDroniQ^núíú,
pcefnu3? insultar nuestra inteligencia. H ^".J I wiiailnr de
Vei ju m se ¿a n 16 muy en .ario esa <le ibis btswtilrre rede sq

ciaiesy ya Lista ^ounvuliaen pnfcumiiBto poblacti AacuniolDcsIai]
leyendo. DdiiJflúamd rqnrn 'La Verdad rus ¡hará üires" en un ¡pe
TiAftan Irral y ifc "ljiiL i' 1 p=^ primera ^ qi Wfc» 1 Lmi 1 que
fur un manipulador qiK *» pcrsLE intereses.

Cnnítsiüque el mavunienln istratégiro niás ¡ri curtan le durante
su adi riiiiotrandri Fue un trvrcarpjira qi^ «a b qitrlrrl selioena una
ftrfc a nxxki para que su aedot durara. en ri caigo sub i±s añen y aa
se^. pujada que le crmsultda EPftl y que lina por dos motivos, luid di
ciliH fmrtpje ¦¡ra avimraba ¡bife muía dentara! ifcl PílLiAhcna ceaAaQ

J LLJ! ¿iln 1 CjCI tJmíJ 13.K193 ks TtEÜ El Luí Jfclii »ir irJi"anm ai jffifl
ndad fue su 'superviraiwn" JiaegoAr calificar tun id V ixi i n_p s nxr
laits' a Miyud Árgd Che™ Qmng y Migpjel Ángel Yunes. Hurgo
entnims, Lmverán r.*?ii je nanea fueran su pnccrlai

OtCa "mS—ctAii_ rlwy ry !>*¦ mi wurra jlarw rpu* h nlíanyn rM KjiFlrani
ri PílM «1 Vétame na s? oafxreSann, loqcr ptfikiÉ una eráis eaid
Sai Azteca. pUii yqurfur ciSiiqáire, fue asegura qyjedesibrijjfnr
noÉederalffcsSegülflmetenmlB; inanos para que Ángri Yunes,
dd PMIfEpnara.ih gubemaluna.

Obra* Sí describe cduld inLtjDbtnia^r enloso {perdí iá ya b cdt
dli^ rririi wi mnra ip»*¦ >kti ^jiin inftrnt^nifci le dio "una ti * .n imIs rU*
11> íjj¡Dpurp'ala adiniilc.Ltt^ inide Lriniaje t^erts Nicho. Sükdv<iA!i
que tfejú a Veracruz. enn irris vinfcncia. qit ifc 2ÜU a íSHfi d pmcenla
je ifc Ib poliksrfi s gi*1 di ja se aürse o uegpjra 01 !b ei itrbd pasri de fia a
¿Si par ciñió y qw fuejEÜabiij peed ifcsvk dr iniCEáíiiruIkHJTS
rtp |yjw j j laseguntfad pjhüca.

£1 Efcxi ríante fnli nnrntf n —ra sarnaacm— (ambián projuiri Los
J laígca CmtmarritTkaiXE yEfciCaribeqLETSraKrBLaEiínaLÍfaíi
rncn.2l¡m.£^|B(is¡ixc^E<({iet3r]i|itxi35Pslwinxid£Ll¡iraiTifE!iái]
drsu gpbemQ.7ai3S^claaudilixL3,de ixn^racots fmcas ÜflíyTdt
AS" detectó ieci^ienmixies px£i^il» per 721 naEnnes d« pesos,

deleniuntinieweEÉBBini'adD™^ tresaSrttuilBEfcelamihi ysiete
pivniDCDiifsde rgfdpaatüdbd ailmiiustnitjva sinamatma
\ bueiE, "^"O, LEteilüS, jywjiBTiltfiniK nrtii'm h*

deded Etockoixi iJcrtejb^'ád'i/jJUcdiLpuiilkarsusnjkiniiiasy heuta
?pnte a Cravfe de ^iHes. red ima3 en la ¦que tiou? tól nid MguidDCD,
sigi* fflfuentis y ha senta^^aásiniL aa íués. Pik bien, d*s d cpje
tado es a tranrés de Ichhie. Poress, Id icúktxi nanearte su coiuimxs
IW1 rr^^f| H»jr^i«ii^qjTr^L^c.pJi«MTnn>^:rTriqi:liraibcpTrbw:jp^Brra

HnjrciíTtD, en eí nnnufci han KKistKki prreus que se tnuYimrn en
cdIlxt molas, ptít" dcxviLejüHxlEiitídí An^entáia, Ansidn
ftni'HÍm.i» quiei] noito qnmucn poli tos en ínütsücidi] de radica
poe a [f±e «slabam ri perial Efc Earua.

in que «5 la vida, quñi deis cpie J^ncTú utflizaüia Twitaer cunan
inaüü [fe ruiLiuru candil tuaiacki en su mámenlo !a SCJN íljvu f r de
clarar iiuirwiti jimnnal la %iiri,nh ÜLEnie, It ieJainzsa de ÜÜ d

Código ftauii de quecredd dtiRÉde fErti*taaán dd arden
piMiim para nistigyr ^ ítpi t i nnmff 3 traf\es decua^uier n i* 1S n
xudiklDfurtter. La Ley UicolestózDlLEgadeqif GOberlD^iartún
Vera y Mirá bravo Fueran aruvirint ifc tennrisnB y siictqp par b
Prcniraduria General de jtBíina del ^t?irfai ^m.r1i.<h**rdF^rt^fcn una

cnücaJa uidLsu inr laüninisatin tiafifflwltlFtw SJerectME Humanal

y firülinfj ite timtía'ni ks Corte.
JPara ¡tnidií es? pasó a b hislnna y |~a adrianáa que liará otra ra

riuiina. Aj iota 54.1*3 uiilasjtdes htbK C'H
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PODER Y DINERO

Saqueo de nenes,
¿Fuente Ovejuna?

MÉltir San diez fía irás

* Esc úc harte «i MvS Radks |1DZ& fN)
de ¿ I a ££ hra. es fcnes a '.aírras ihi; Poder

Dinom MVSnouoasjcim poo: n^'d ñero, m y,
hJi ®potaHy3 r*r orruc @vMnd*±iacKS

JküTüs EJ ir irnLL'Kjr yaití H±HTI±E"

QeL uuim.1 ** «|^iin.f.'ii6'i Liar ui ia parte i rúurixi dr bs J| Iw.'vynIy compran irupTutfHil m~r*1ir^^iflniim*mn d itw i i J i .ifrn1
d nxxTdecn:uIpnmihrfiMw: ™Itkj tian^xirtEstaj anderas y ke siqmE
de trenes irgiiBnl I LTL TnirfliriTÍliii'Ej<fi?ftyljftpfBtKÍ?i^nfihff jCTjnn IIB
L'inpi!s¡risiMlnrcpu1f,sroiiuds Ldunsumiiki e^.<{untsvcnifi^
peiClíxtE CTl ^farti ii.w ¥*w ifT rVqTji iruiWI y jv~11 fi'tT".pu¦ p.

P'nrtSci.niaixk] lapdjaaoriEjércilnseeriñeiilaala iMincutJirii,
los pueblos enterm alen en oí defeisa. Son sus hemiarios, padres,
anugos vecmcE y oámpiiees Hmlirol, mcontrcfcÉár, cannnus, ro
bados ocni toefa y namanen^y ks trents scdi niaJtrc a£ istia iM viejo
Útsis apunSa de cianiD ifccbiva Las caros nsis esptxtacularE^, que
nadie denuncia, ya que reciben "benefioos" ecoramircs, son c%
quecE de trenes, qué m* lian ¡gríecrmiaiii, según guardis e^ieciali
2kíds Evnipum icúuciB lo i ] nCü ^ >t_*n ¡ tija Jtikuefcs y Tsmi iar^ en
Pudriny La Une, Querétara, que^^cmiSTiei auen esta semana.

ta reCaxiones para autoinotrnes y maepiinaria de cmstrucciiárL £s
niuyhmartiva £1 nihco autanustoi^d reto en tmies yaeitocamiixies
vade ISQ a 1SQ nuUniKS itddbixsaniidcs

En riectnxkiniésticos ocurre exactai nenie lo misma: tren o tráiLei,

ski atrapodcsytfctsxtaiiasHiptxQs casasen Dmiipácidaddeenqiear
jIpw: y rwalhw a naHioamiada H inapa drZiítni'íJ reía rHinwrh pf La.
Saxetará de £^gunáid CitriadaiB, ipje encabeza AlfaiBO Curara, y
drijiae las TtgHirjes más peLgirnas, pero indudtUeSr pxa ri fECO dt
I i^in^tirfpj losoeilínE: de j i I nti i n Hrn

Lasioiüsde cmfbdo Kobsas.mien LcsetiartoBdeMésiCE; ¡alian,

Nuevo León, fmnjuli^Ty: i'rBiNnIn Chdtiuabua, üissnajisüA San Lms
Potcsri, Que retaría, Zataiega^, Pi irfih Tt%wrat« UirKI '.Wnmrr
rrero y ÍAnrins. Lida=u i el ^ó, dmde x a irxHk n&cdarEs para Le
amadoras de «nirw 1 .¦w refaccionase renden en ioiub mine.males

rHig inirlAyuHa inilmifp^ryi'ranwih« arnxirlnrairU* 1.^1 «ra11rw
Loniaeixjccurreccn tefe^soies, ifledkinas, alnnentiK v l^ssía leín

geradexs. £s uu smetn a ras... a gritos. Es u ib Eiarna de duarrai; pno
al bndde CLEttossepifuilcB preoiB [fcLainagundad ynri^Kirirtvl
yaqperaiEd^nruenie5C3n£nen ixbneroy asjdanal nstoifclajKÍüi
ci5uLaciJhiraaxilra.la[Vlnicigimixig|3Kbéridt¿—rqujgptAtcubEii
f*CH3EH£KSQS tABALLEBIEL Unujl Eiitlett, riinsuite director de La

Úxnkkün EtderaSde £2edntmási5, aLioca Htátajad ajo delluiniaaL la
secretara dr bFurioán Püt£ra, "Eréixlira Saiidoi'al, laadaim paman
aisles os uajltarlocxinripresdeiiteAiidiés íuijmirf Lópra Ctijsdor. .Por
«Ai hFTii'irfTiii de farlhil 3úb¡ CSU faifa al iWfararqKviinwTt^
es un asunto gnrve. íki es leu iodos, son irus dr 3£l ylasqueMtapiB"
cocitabila.ir desis Burubans^rrurins floen^, fcBahOnCs^je hizo 00
moyLlgniaífer,^m.ctaxide¿L¿cLJiaDOciylei^iAnlnr leda pararía y
flp¿S ni itnjTirqK a 1 ^rin'ri^ti JiIBTTÍÍ;" ¿A A q^epnsíde
hlaül fcyiub"caixduift5unaa4xizaGtrti:tgn ron^unmí, «penali
^.»1. w arhniiTid i:*i bSii de tüÍHBD lllUníSIO de I InrLi^ 11 imV
Glíágroup U£Aby 'i'enane, aína aianza que aiSisoustra a másdé££Cl
nul íulabaraíkiris. Asi, Ql.',¿graupi U^Aby Venajre entra a un irmcada
| rrtwin ni íIhiti i ^i" '1. n i i 11 rw i™c r W*1i ij w mn n bjiw w. a liTh'ei indLS
t3xs ifc 13ÜS inil i j^dúnade doláis^ en un nsnadociH a qi* nece LWt
aiauáL Tcirirá tontobnse ta cuidaddt Allanta, Gtxrgia, y iBidrá rtfinnT:
alterasen te rdj?íIpnAa,inA,Untots, lecg^.eiitrealrts.
Con «lo, B^yruli Sáixdsn lefuena sus c^xiacnies en ees rucidn, kc
cuales ae expaixJirin a 5ft^t,wlncr'h"hi I Frmiii toritaii ^f*íl
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LABY VARO

¿DEJAR O NO PROPINA?
HE AHÍ EL DILEMA
LADY VARO

Alguna vez te has sen
tido mal por no dejar
propina en un restau
rante o cocina econó

mica? Tranquil@ de
acuerdo con la Procuraduría Fede
ral del Consumidor (Profeco) no es
obligatorio hacerlo.

Esta tarde, después de comer,
hice un balance del dinero que
'pierdo' cada vez que dejo el 10 o
15 por ciento de propina en una
comida. Y digo 'pierdo' porque es
un gasto hormiga que al final de
la semana se convierte en 50 pe
sos y al final del mes en 200 pe
sos que bien me alcanzarían para
comer la siguiente semana o para
mi transporte.

Sentí feo por la mesera que
me atendió tan amablemente, las
tortillitas estaban hechas a mano,
la comida bien servida y de buen
sabor, calientita. Sin embargo,
pensé: 'Ya estoy al filo de que ter
mine la quincena y qué le con
vendrá más a este micronegocio,
¿qué deje propina o que venga a
comer todos los días?'. Por eso
decidí guardarme esos pesitos.

Y es que en esa fonda corrí con
suerte, pues no es obligatoria la
propina. Pero existen lugares, ge
neralmente en los bares, donde al
traerte la cuenta ya te incluyen el
10 o 15 porciento de propina. Que
no te dé pena, estás en tu derecho
de no dejar más dinero que el que
cubre tu consumo y menos si te
atendieron mal o te obligan.

Si te obligan, denúncialos ante

Profeco. Envía por mail el nom
bre del establecimiento y su di
rección (calle, número, colonia,
delegación, municipio, estado y
código postal) al correo denun
ciasprofeco@profeco.gob.mx. La
Procuraduría hará una investiga
ción del lugar.

Ahora analicemos el otro lado
de la moneda: los meseros, coci
neros y dueños de las fondas o
restaurantes. De acuerdo con el
Servicio de Administración Tri
butaria (SAI), las propinas son
parte del salario de un trabajador
y el patrón debe retener el Im
puesto Sobre la Renta (ISR). Sin
embargo, la Profeco dice que no
se puede sugerir la propina ni en
la carta, ni en el ticket ni en nin
gún lado, por lo que aún quedan
muchas dudas sobre cuánto es lo
que debe retener el patrón.

Mi consejo es que si no te
quieres ver muy 'marro' como yo,
en tu presupuesto quincenal con
sideres el gasto que harás en tus
comidas en la calle más propina
para que ya tengas ese dinero
justo. Incluso puedes bajar el
porcentaje de propina a cinco por
ciento del total de tu cuenta. Yo,
por lo mientras, como estoy en
una temporada de 'austeridad'
ya me parezco a nuestro Presi
dente: no dejaré propina, aho
rraré ese dinero y trataré de coci
nar en casa con los recursos que
tengo para cerrarle la llave a esta
gran gotera que no me deja ter
minar la quincena con dinero en
la bolsa.

Fecha: 12/09/2019

Página: 6

Area cm2: 163

1 / 1

Columnas Económicas

Lady Varo

Costo: 4,707



1 compromiso público de las
ocho fracciones parlamenta
rias de la Cámara de Diputa
dos, es el analizar a fondo, con

' 1 responsabilidad y seriedad, el
paquete económico para el 2020 que en
tregó el domingo pasado el titular de la
Secretarla de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), Arturo Herrera Gutiérrez, a la
presidenta de la Mesa Directiva de ese ór
gano, Laura Angélica Rojas Hernández.

En tanto que el documento considera
ingresos presupuestarios y gasto por alre
dedor de 6.1 billones de pesos y un creci
miento económico de entre 1.5 y 2.5 % del
Producto Interno Bruto (PIB), en San Lá
zaro comenzaron las reuniones de las co

misiones legislativas y arrancará pronto
la pasarela de funcionarios y gobernado
res, previo a que diputados aprueben el
20 de octubre la Ley de Ingresos de la Fe
deración del próximo año, misma que de
berá ser avalada por el Senado a más tar
dar el día 31 de ese mes.

La Cámara Baja tendrá más tiempo
para aprobar el Presupuesto de Egresos, 5
de noviembre, que únicamente compete a
esa sede del Poder Legislativo. Entre re
presentantes populares ya se vierten opi
niones sobre la propuesta gubernamental,
como es la de Ricardo Gallardo Cardona,

recién incorporado a la bancada del
PVEM, en el sentido de que deberán ser
muy responsables en el análisis.

Asimismo, el legislador potosino dejó
asentado que, de entrada, el paquete eco
nómico es realista, enfocado en el bienes
tar de la gente, con equilibrio fiscal.

Informó que, tras intensas gestiones
se logró en el proyecto un aumento de 3
mil millones de pesos para San Luis Po
tosí, con lo que la entidad recibiría 47 mil
millones de pesos, para atender las nece
sidades de la ciudadanía, en especial en
materia de salud.

Mientras, el posicionamiento de la vi
cepresidenta de la Mesa Directiva, Dolo
res Padierna Luna, es que el documento se
orienta a lograr las metas gubernamenta
les en materia de bienestar, seguridad y
energía de forma responsable, al estar su
jeto al compromiso de disciplina fiscal y
un superávit primario de 0.7% del PIB.

Para el líder de la bancada del PRI,
René luárez Cisneros, en el diseño del
presupuesto debe respetarse el federa
lismo y atender las demandas de los es
tados y municipios, con la aclaración de
que "si no va a haber margen para rea
signar, díganlo de una vez por todas, para
evitar rebatingas".

arturopan@hotmail.com
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Señales Financieras
Hablemos del Brexit, Argentina y

Guanajuato

Benjamín Bernal
GPS FINANCIERO. El índice de precios y cotiza

ciones del la BMV abrió el lunes en 42,622. Y cierra el
viernes en 42,707. Hay estabilidad, pero en el caso del
dólar rebasa los 20.00 y el cete de 28 días paga 7.91% Es
de mencionarse el Euro a 21.55 por las razones que a
continuación expondré. Llegamos al mes de los festejos
patrios y todo parece decir que hay un mar calmado
para los financieros de todo nivel.
VERDE. Guanajuato fue seleccionada para la primera

Hannover Messe en Latinoamérica, es la feria más im
portante del sector industrial a nivel global, se reunirán
diez mil empresarios especialistas en la industria 4.0, que
es la transformación digital de las empresas y fabrican
tes que están teniendo un impacto mayor a donde el
ciudadano promedio todavía no mira: la organización y
producción de las factorías, la relación y gestión con el
cliente. Ventas online, redes sociales, las APP para móvil
y el marketing digital, que hacen los más grandes como
Amazon, Google, Facebook, Apple. ¿Qué están haciendo
los líderes en esta materias? Explorar el fenómeno digi
tal para los próximos años y visualizar en qué consiste
la 4° revolución industrial, las fábricas inteligentes, muy
diferentes costos de mano de obra, energía, crear series
de producción más cortas y rentables, incluso el com
promiso social que no se puede perder de vista, porque
el mundo avanza y las empresas que no se actualicen
tendrán problemas. Habrá forma de ver lo mejor del
mundo en robotización, automatización, impresión 3D.
Los países deben poner la vista en el futuro: aplaudimos

la realización de esta feria de intercambio de conoci
mientos.

SEMÁFORO EN ROJO. Hay preocupación por los re
sultados que tendrá el Brexit, en España ya se preparan
para la crisis Argentina y del Reino Unido: tiene 88,000
millones en inversiones empresariales. En México no se
han dado a conocer las posibles repercusiones de esta
crisis, pero en algo nos alcanzará el coletazo. En Argen
tina Macri restringe la compra de dólares y obliga a que
vendan esa divisa en el mercado local; las personas físicas
podrán comprar hasta 10 mil mensuales, en un hecho
insólito los bancos han ampliado hasta la cinco de la tar
de su horario. Este control cambiario ya lo vivimos en
México hace pocos años, lo sufrimos y tardamos mucho
tiempo en reparar el daño. Han eliminado el IVA de 21%
a productos básicos como aceite, leche y harinas. La ca
lificadora Fitch cree que hay riesgo real que entre en
default (no pago) y baja su nota de B a CCC.
ZONA DE NIEBLÁ. Los errores de Mauricio Macri

según expertos: mal diagnóstico, falta de coordinación
(algunos ministros se enteraban por los diarios de las
decisiones que les afectaban); colocaron directivos en
puestos relevantes pero son inexpertos, otros tienen in
tereses contrarios (estaban en ambos lados del mostra
dor), se tomó deuda sin autorización del Congreso, no
hubo cambio de fondo y se continuó gastando como en
el pasado, tuvieron que subir los impuestos y no llegaron
las inversiones que pensaba iban a recibir. Resultado su
dólar estaba en 9.75, ahora esta en 57.00
De sabios es tomar nota de los errores del vecino.
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Ajustes a la baja del presupuesto 2020
El Congreso revisará en las próxi

mas semanas el paquete económico
para el ejercicio 2020. Más allá de
las reasignaciones normales que se

puedan plantear entre partidas presupuésta
les, el análisis del proyecto necesariamente
tendrá que reconocer un recorte del gasto
programable. Aun cuando la Secretaría de
Hacienda envió un paquete responsable, dejó
correr algunos supuestos que, ante el entorno
nacional e internacional, se antojan optimis
tas. Los ajustes requeridos no son graves, y
por lo tanto, será sencillo atenderlos en las
discusiones legislativas.
El primero de los supuestos susceptible

de ajuste es el crecimiento económico. La
Secretaría de Hacienda recurrió a la conven

ción de calcular los ingresos con base a la tasa
de crecimiento potencial del país. Ante otro
entorno, no habría reproche en la decisión de

utilizar el supuesto de 2%, sobre todoporque
ante los ojos de la Secretaría de Hacienda
cualquier cifra inferior lanzaría una señal
innecesaria de pesimismo. Sin embargo, el
Congreso sí puede corregir laplanaycolocar
lo en un nivel alcanzable de 1.4% para 2020.
Con ese crecimiento, los diputados tendrían
que reducir el presupuesto de gasto en apro
ximadamente 21 mil millones de pesos para
compensar la disminución de los ingresos
fiscales derivados de una menor actividad
económica.

Otro supuesto que habría que ajustar es el
de la producción de petróleo. En un escena
rio de elevada incertidumbre sobre el futuro

operativo de la empresa, la mejor estimación
posible es el dato conocido hoy. Esto implica
que el mejor pronóstico es mantener la pro
ducción para el próximo año en 1.7 millones
de barriles diarios. Es decir, habría 73 mil

millones de pesos menos de ingreso por este
concepto.
Bajo este nuevo escenario, si se quiere man

tener un superávit primario de 0.7% del PIB,
será necesario recortar 94 mil millones de

pesos al proyecto de presupuesto. En caso de
que no se quiera reconocer ese ajuste, enton
ces el superávit primario disminuirá a 0.35%
del PIB ,

En el pasado, para no reducir el gasto se
recurría al artificio de aumentar el precio
de la mezcla o al ajuste del tipo de cambio
esperado. Hoy, ante la expectativa de una
desaceleración de Estados Unidos y dadas las
condiciones de los mercados internacionales,
no parece haber espacio para modificar el pre
cio del petróleo, el tipo de cambio o la tasa de
interés. Si lo que se busca es dar tranquilidad
y certidumbre, lo mejor será reducir el gastoy
así mantener la buena aceptación que generó
el proyecto que envió el Ejecutivo.
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El camino a la baja en la calificación de Pemex
Cuando los mercados ven operacio

nes financieras como la anunciada
ayer por la Secretaría de Hacienda
para refinanciar deuda de Petró

leos Mexicanos, por cinco mil millones de
dólares, se entusiasman.
Pero luego ven que se mantiene el capricho

de construir una refinería en Dos Bocas, Ta
basco, en lugar de invertir más en la produc
ción de petróleo, y se les quita.
Hay un grupo, dentro del equipo del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, que
busca decisiones más sensatas en el sector

energético y entra en conflicto con los más
radicales.
Se han dado varios bandazos en materia

petrolera y eléctrica que muestran que hay
grupos con formas de pensar muy diferentes.
Están unos, dogmáticos y de la muy vieja

escuela populista mexicana, que quisieran
regresar a los viejos tiempos del Pemex esta
tizado y monopólico. Y al mismo tiempo el
presidente López Obrador deja que haya un
ala derecha que pugna por la participación

de los capitales privados en los proyectos más
rentables del sector energético.
Es incomprensible, quizá hasta perverso,

que se deje a los dos grupos enfrentarse libre
mente, porque esto es parte de lo que confun
de a los mercados con relación a Pemex y a la
Comisión Federal de Electricidad.

Creen que se puede frenar a las firmas
calificadoras de una eventual degradación
crediticia de Pemex, sacando la cartera. Sí,
pero para ello, hace falta muchísimo más de
lo ofrecido.

Los cinco mil millones de pesos anunciados
esta semana por la Secretaría de Hacienda son
una muy buena jugada de refinanciamiento
de la deuda de corto plazo, pero no cambia en
nada la base del problema de la petrolera que
sigue sin un plan creíble de negocios.
Ylos 86 mil millones de pesos (4,400 millo

nes de dólares), entre transferencias y ahorro
en el pago de impuestos, que están contem
plados en el paquete económico del 2020
para Pemex son cacahuates comparado con
lo que implica su descomunal deuda de cien
mil millones de dólares.

El ala radical de la 4T logró marginar a los
particulares en las inversiones conjuntas con
Pemex. Los moderados aseguran que los con
tratos de exploración y explotación en aguas
profundas sí se concesionarán a particulares.
Solo que losfarmouts bloqueados por los

radicales servirían hoy para salvar la califi
cación de Pemex y lo de las aguas profundas
servirá para tener un primer bar ril de petróleo
en diez años.

Los radicales del gobierno han logrado
mantener la construcción de la refinería de
Dos Bocas, en la tierra natal del presidente
como el gran proyecto sexenal. Y los merca
dos no se cansan de hacerles ver que esa es una
muy mala forma de gastar hoy el poco dinero
de la empresa petrolera.
Hasta hoy, el escenario más probable es

la no tan lejana degradación de la deuda de
Pemex a nivel de papel basura. Y tras esa re
baja seguirá la nota de la deuda mexicana.
Cuando ocurra, los radicales culparán a los
moderados de boicotear la supuesta regene
ración de la4T.
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